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“A nivel de 
departa-

mento 
el año 

pasado se 
exporta-
ron 750 

millones 
de dólares 
de los cua-

les cerca 
de 700 

millones 
de dólares 
son expor-

taciones 
no miro 

energéti-
cas y en 

este primer 
trimestre 
del año se 
rompió un 
récord de 
mayores 
exporta-

ciones de 
los últimos 

30 años 
por parte 

del Depar-
tamento 

del Huila” 

El Huila rompió récord en 
exportaciones 
n Andrés Cárdenas Muñoz viceministro de Comercio Exterior visitó la ciudad de Neiva en donde se refirió 
acerca de temas de internacionalización y exportación que tienen incidencia en el departamento del Huila. El 
documento CONPES y las apuestas productivas son la hoja de ruta que marcará el proceso para que el PIB siga 
aumentando. Indicó además que el Huila rompió récor en exportaciones. 

exportaron 750 millones de 
dólares de los cuales cerca de 
700 millones de dólares son 
exportaciones no mino energé-
ticas y en este primer trimestre 
del año se rompió un récord de 
mayores exportaciones de los 
últimos 30 años por parte del 
Departamento del Huila”, dijo 
el Viceministro. 

Esto quiere decir que, el de-
partamento le vendió al mun-
do 230 millones de dólares “hay 
que aclarar que las cantidades 
exportadas cayeron, pero subió 
el precio por efecto de la subida 
del dólar, es decir, para el Huila 
que hoy en día el 14% de su PIB 
se conforma de exportaciones, 
lo cual es una señal importante 
para que todos los empresarios 
se unan”, advirtió. 

Las proyecciones realiza-
das por el viceministro es que 
en medio de la cooperación y 
ayuda entre los empresarios y 
todos los actores del proceso 
de exportación, en dos o tres 
años se pasó en materia de PIB 
del 14% al 30 % sólo en el de-
partamento. 

Falta de legalización 
La piscicultura, tal como lo re-

DIARIO DEL HUILA, PRIER 
PLANO
Por: Daniela Gutiérrez

Con la visita del viceministro 
de Comercio Exterior a la 
ciudad de Neiva se sociali-

zaron temas fundamentales para 
el crecimiento en materia de ex-
portación que tiene el Huila, y se 
dieron a conocer las proyecciones 
para los próximos años que lleva-
rían al departamento a crecer en 
cuanto al mercado internacional. 

Recientemente se firmó el docu-
mento CONPES dentro de la polí-
tica pública de internacionalización 
lo cual ayuda a impulsar al desa-
rrollo productivo de las regiones en 
la cual Neiva fue pionera en dicha 
firma. El departamento del Huila 
ha aportado el 3,9% en exporta-
ciones nomino energéticas. 

“Con este documento estamos 
invitando a los 32 departamen-
to de Colombia para que escojan 
tres sectores priorizados para la 
internacionalización y sobre ellos 
entregar lo mejor de la oferta na-
cional. Es así como la mesa de-
partamental de internacionaliza-
ción de cada departamento debe 
escoger las prioridades”, indicó el 
viceministro de Comercio Exte-
rior, Andrés Cárdenas. 

Ahora bien, no quiere decir, que 
si la región escoge tres sectores no 
pueda desarrollar otros, sino que 
sobre esas 3 recaerán las 37 ac-
ciones del documento CONPES 
que recoge lo mejor de la ofer-
ta, según explicó el Viceministro. 
“El Departamento del Huila vie-
ne jalonando café, tilapia, trucha, 
cacao y extractos de habas, pero 
también hay grandes potenciali-
dades para otros sectores como el 
turismo”, agregó. 

El paso a seguir para la conso-
lidación de esta apuesta nacional 
es estudiar el documento, socia-
lizar con la mesa de internacio-
nalización, establecer un diálo-
go permanente con el Gobierno 
Nacional a través del ministerio 
de Comercio Exterior y escoger 
los sectores que serán priorizados. 

Los recursos por invertir son 
de $75 mil millones de pesos 
para su primer año de ejecu-
ción, sin embargo, este es un 
presupuesto indicativo, lo que 
quiere decir que los recur-
sos ya existen y “están siendo 
apropiados y en la medida en 
que pase la ejecución de la po-
lítica de internacionalización 

se pueden sumar otros recur-
sos”, esclareció el viceministro. 

Avances 
Como resultado del balance 

realizado en el recorrido a ni-
vel Nacional del Huila frente 

a otros departamentos, es que se tienen unas 
características importantes debido a que es el 
número 13 en exportaciones totales, es decir, 
mino energéticas y no mino energéticas en don-
de ocupa el número 9, y en cuanto recepción 
de inversión extranjera regresa al número 13. 

“A nivel de departamento el año pasado se 

El viceministro de Comercio Exterior Andrés Cárdenas, se comprometió a dejar adelantadas acciones del documento CONPES con el fin de 
garantizar la continuidad del mismo. 

El Departamento del Huila representa el 3.9% de canasta exportadora no minera. A marzo se exportó 
en esta clase de bienes US$230 millones. 15,5% más que el año anterior. 
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ferencia el Viceministro es una 
de las apuestas productivas del 
departamento, aun así, carece de 
algunas legalizaciones para la co-
mercialización lo cual es funda-
mental para la exportación. 

“El problema de legalización 
tendría que ser solucionado des-
de la mesa de internacionali-
zación y la política de interna-
cionalización para el desarrollo 
productivo y a la vez el sector 
debe ser priorizado, de no serlo, 
el trabajo se tendrá que seguir 
haciendo con el viceministerio 
de desarrollo empresarial y to-
das las estrategias de formaliza-
ción que ofrezca un nuevo go-
bierno”, explicó Cárdenas.

Problemática frente a la 
guerra 

No es una mentira que la gue-
rra entre los países de Rusia y 
Ucrania ha afectado de mane-
ra exponencial a Colombia y el 
mundo entero, lo que ha reque-
rido que el Ministerio de Co-
mercio Exterior lidere mesas in-
terinstitucionales que hoy han 
acercado la oferta mundial de 
urea y fosfatos a los seis princi-
pales proveedores de Colombia. 

“Esto es una compra manco-
munada para que mejore las 
condiciones de precio y se pue-
da trasmitir a los clientes fina-
les, es decir a los agricultores. 
Ha sido un trabajo que empeza-
mos desde el 6 de febrero y que 
está en la voluntad de los par-
ticulares acoger los beneficios 
del Gobierno Nacional y con eso 
esperamos mitigar los efectos 
que está teniendo la situación 
de Ucrania y Rusia sobre los fer-
tilizantes”, narró el funcionario. 

Gran representación 
El café representa en el Depar-

tamento del Huila el 95% de las 
exportaciones, según datos del 

viceministro lo cual es muy relevante teniendo en 
cuenta las barreras que han venido colocando los 
países desarrollados para el ingreso de café y cacao 
por la posible presencia de sustancias químicas que 
atenten contra la salud de los seres humanos.  

“Estos índices primero son muy importantes 
porque son un ejemplo para el país de como la 
espacialidad en un sector puede hacer que un de-
partamento que tradicionalmente no era conocido 
por el café de exportación hoy desplace a los que 
sí eran conocidos, ahora el documento CONPES 
abre precisamente una acción en donde invita a 
las mesas departamentales a que unan a todas 
las entidades del Gobierno Nacional”, mencionó. 

Entidades como el Ministerio de Comercio Ex-
terior, el ICA y la Cancillería serán quienes inicien 
el debate encaminado a la sostenibilidad en favor 
de la exportación. “El presidente firmó hace poco 
el pacto verde con la Unión Europea donde esta 

se está comprometiendo con 
Colombia a brindar operación 
técnica y financiera para poder 
superar estos nuevos retos que 
trae la sostenibilidad como un 
requisito para la exportación”, 
manifestó el Viceministro. 

Esto se está materializando me-
diante la aprobación de $5.200 
millones de pesos de asistencia de 
cooperación financiera por parte 
de la Unión Europea, los cuales el 
Ministerio de Comercio, Industria 
y Turismo está entregando a Pro-
colombia para que entre a fábri-
cas de internacionalización. 

“El año pasado la participación 
de las empresas del Huila en la 
participación de fábricas de in-

ternacionalización fue únicamen-
te de 3 empresas y estamos ha-
blando que otros departamentos 
tienen participación de 50 o más 
empresas, entonces hay una in-
vitación para que a través de dis-
tintas entidades o mesas de inter-
nacionalización los empresarios 
huilenses se unan a estos progra-
mas de extensionismo tecnoló-
gico porque una de las variables 
es cómo solucionar los retos de 
sostenibilidad de para seguir ven-
diéndole al mundo”, puntualizó. 

El CONPES no se vería 
afectado 

Tras la incertidumbre electoral 
por la que atraviesa el país por 
los comicios que se desarrolla-
rán en el país y la continuidad 
de los proyectos iniciados en este 
gobierno, el viceministro de Co-
mercio Exterior ratificó que, en 
el caso del documento CONPES 
este es de largo plazo y no afecta-
ría su realización dependiendo de 
la persona que llegue a gobernar. 

“Las 38 acciones que se tienen 
comprendidas desde el documen-
to fueron estudiadas para que 
cualquier presidente que llegue 
independientemente de su ideo-
logía y bandera que promueva, 
este abocado a ello porque es un 
factor de desarrollo”, detalló. 

Ahora, el compromiso, tal como 
lo expuso el viceministro, sería 
de los departamentos para que 
a través del sistema Nacional de 
Competitividad e Innovación 
“sean quienes les digan al nuevo 
gobierno; esta es la hoja de ruta 
que queremos seguir y es nuestro 
compromiso hasta el 7 de agosto, 
adelantar toda, la mayor imple-
mentación que se pueda de las 
acciones para que sean los depar-
tamentos por voluntad propia los 
garantes de que la política se siga 
cumpliendo”, concluyó el vicemi-
nistro Cárdenas.  

Las pro-
yecciones 
realizadas 

por el 
viceminis-
tro es que 
en medio 
de la coo-
peración 
y ayuda 
entre los 
empre-
sarios y 

todos los 
actores del 
proceso de 

exporta-
ción, en 

dos o tres 
años se 
pasó en 
materia 

de PIB del 
14% al 30 % 

sólo en el 
departa-

mento. 

En medio de una reunión con distintos actores del sector productivo del Huila, el viceministro de Comercio Exterior habló sobre las proyecciones 
del departamento.  

Será responsabilidad de los diferentes actores económicos impulsar la economía del departamento a través de distintas apuestas productivas.
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re segunda vuelta desde las 4:00 p.m. del sábado 18 
de junio hasta el lunes 20 de junio a la 12:00 am. 

Los sistemas masivos de transporte y las empresas de 
transporte público que tengan rutas, frecuencias y horarios 
autorizados en las áreas urbana y rural e intermunicipa-
les están obligadas a prestar servicio público con mínimo 
el 80% de su parque automotor el día de las elecciones. 

Seguridad lista
Ejército y Policía Metropolitana manifestó que se-

rán 2.200 policías dispuestos en los cuatro municipios 
del área metropolitana, el coronel Vásquez así mismo 
agregó que, “ya estamos listos con nuestros dispositivos 
ordenados para los 67 puestos de votación a cargo de 
la Metropolitana, el personal que llegó de Bogotá con 
los elementos necesarios ya estamos en alistamiento de 
segundo grado, el sábado en primer grado para cumplir 
la cita con la democracia”.

La Policía Nacional desde el Departamento de 
Policía Huila, activó el “Plan Democracia 2022” que 
integran un dispositivo de seguridad integral con la 
participación de más de 1.800 uniformados del Mo-
delo Nacional de Vigilancia Comunitaria por Cua-
drantes, las diferentes especialidades y 200 unidades 
previstas por el nivel central,  listos para acompañar 
la jornada electoral del próximo domingo 29 de 
mayo y evitar que se presenten acciones que alte-
ren su normal desarrollo, en los 33 municipios que 
hacen parte de la jurisdicción policial.

De acuerdo con la Registraduría Nacional, se ha 
dispuesto 166 puestos de votación en el sector urba-
no y rural, de los cuales 66 son urbanos, 100 rurales 
que estarán habilitados para votar 542.578 sufra-
gantes, a quienes se le garantizará su libre derecho 
al voto y tendrán el acompañamiento de la fuerza 
pública durante toda la jornada electoral.

DIARIO DEL HUILA, NEIVA
Por: Daniela Gutiérrez 

En medio de un Comité de 
Seguimiento Electoral don-
de estuvieron presentes las 

autoridades locales de la ciudad, 
representantes de las diferentes en-
tidades territoriales, delegados del 
Ministerio Público, Registraduría 
Nacional y el secretario de Gobier-
no Municipal Faiver Hoyos Her-
nández, se realizó la revisión logís-
tica y de seguridad para lo que será 
la jornada electoral presidencial el 
próximo domingo 29 de mayo.

“Hemos hecho un Comité Elec-
toral que ha ordenado el alcal-
de Gorky Muñoz Calderón, en el 
cual socializamos el Decreto 286 
que es pertinente para mantener 
el orden público en el municipio 
de cara a las elecciones. Este de-
creto tiene varios aspectos, pero 
el más importante es la Ley Seca 
que rige desde el sábado 28 de 
mayo 4:00 p.m. hasta el lunes 
30 de mayo a las 12:00am. Los 
amantes al fútbol están inquietos 
por el horario, pero nos acogemos 
al decreto nacional 830 que nos 
obliga en ese horario a mante-
ner la ley seca en la jurisdicción”, 
explicó Faiver Hoyos Hernández.

El decreto 
Con miras al normal desarrollo 

del proceso electoral, los progra-
mas, mensajes, entrevistas o rue-
das de prensa que se transmitan 
con candidatos o dirigentes po-
líticos deberán realizarse dentro 
de los parámetros del respeto a 
la honra, el buen nombre y a la 
intimidad de los demás aspiran-
tes y demás personas en general. 

Las manifestaciones y actos de 
carácter político con anterioridad a 
la realización de desfiles, manifes-
taciones y demás actos de carácter 
político a efectuarse en lugares pú-
blicos, los interesados deben avisar 
a la Alcaldía Municipal. 

Durante el día de elecciones se 
prohíbe toda clase de propagan-
da, manifestaciones, comunicado 
y entrevistas con fines político-
electorales a través de radio, pren-
sa, televisión, así como propagan-
da móvil, estática o sonora. 

La Policía Nacional decomisa-
rá toda la propaganda proselitista 
que esté siendo distribuida o que 
sea reportada por cualquier medio 

durante los días 29 de mayo y 19 
de junio, si hubiera segunda vuelta. 

En el cierre de la votación los me-
dios de comunicación citados solo 
podrán suministrar información so-
bre resultados electorales provenien-
tes de las autoridades electorales. 

A la hora de votar no podrán 
usarse, dentro del puesto de vo-
tación teléfonos celulares, cáma-
ras fotográficas o de video entre 

las 8:00 a.m. y las 4:00 p.m. sal-
vo los medios de comunicación 
debidamente acreditados por la 
Registraduría Nacional. 

Se prohíbe en toda la jurisdic-
ción del municipio de Neiva el 
expendio y consumo de bebidas 
embriagantes desde las 4:00 p.m. 
del sábado 28 de mayo hasta las 
12:00 am. del lunes 30 de mayo, 
para la primera vuelta y si hubie-

Desde la 
Registradu-

ría se dio 
un parte de 

tranquili-
dad ya que 
la logística 
avanza con 

norma-
lidad, la 
capaci-
tación a 

jurados de 
votación 
está cul-

minando y 
ya se han 

capacitado 
un total de 
3.294, esto 
representa 
un 65%, se 
espera el 
porcen-
taje sea 

superior, al 
igual que la 

capaci-
tación a 
testigos 

electorales. 

Restricciones y medidas que 
tendrá Neiva para jornada 
electoral presidencial

n A puertas de los comicios electorales para elegir presidente de la República, la ciudad de Neiva y el departa-
mento del Huila se preparan para poder garantizar la seguridad de los ciudadanos durante esta jornada demo-
crática. Hay decreto con restricciones y ley seca el fin de semana. 

Desde el Departamento de Policía Huila se garantiza la seguridad en todo el Huila. 

El secretario de Gobierno Faiver Hoyos Hernández presidió el Comité Electoral 
del cual se derivó el Decreto 286. 
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Con su 
imagen de 
indepen-

diente y un 
discurso 

anticorrup-
ción agresi-
vo, reiteró 

que no 
hará alian-

zas con 
ninguno 

de los otros 
candidatos, 
pese a que 

se lo han 
propues-
to ya en 

diferentes 
ocasiones 

Ingrid 
Betancourt 

y Sergio 
Fajardo.

n A menos de dos semanas de las elecciones, Rodolfo Hernández ha vuelto a tomar fuerza en las encuestas, y en su visita a 
Neiva, evidenció por qué se perfila como un candidato que no está lejos de la segunda vuelta. 

Diario del Huila

Transmisión por
www.diariodelhuila - www.radiodh.com            diariodelhuila - dhradio

domingo de MAYO29
Boletines informativos y transmisión especial 

de los resultados electores

Cubrimiento especial  
ELECCIONES
PRESIDENCIALES



si tienen tejidos disponibles, es-
tán en la obligación de enviarlos 
a otras regiones del país. 

Lamentablemente el tema de 
la donación de órganos y tejidos 

en el país tiene tanto descono-
cimiento que poco se sabe de la 
ley 1805 del 2016, que entró a 
regir el 4 de febrero de 2017, en 
la que se establece que todos los 
colombianos se convierten en 
donantes, a no ser que en vida 
manifiesten lo contrario. 

Proceso de ejecución 
El banco de tejidos se encar-

ga de rescatar, procesar, pre-
servar y almacenar tejidos con 
el propósito de conservarlos y 
suministrarlos a las IPS que 
estén autorizadas para tras-
plantarlos. Actualmente Ban-
tejido rescata cornea, esclera 
y membrana amniótica.

Pero se proyecta y busca la ma-
nera de avanzar para convertirse 
en un banco ‘Multitejidos’, es de-
cir, tener acceso y poder procesar 
otro tipo de tejidos, tales como: 
piel, tendones, hueso y cartílago. 

Pese a que hasta el momen-
to han venido trabajando con 
esfuerzos individuales, actual-
mente, se encuentran buscan-
do el apoyo de entidades de 
la región porque su idea es 
arrancar con esta proyección 
este mismo año y así adelantar 
este proyecto que beneficia al 
departamento en general. En 
concordancia, buscan crecer y 
darles nuevas oportunidades a 
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Regional

n Una labor de la que poco se conoce, pero que impacta en el mejoramiento de la calidad de vida de muchas 
personas, es la que realiza el Banco de Tejidos Regional Sur ‘Bantejido’, una entidad 100% huilense y sin ánimo de 
lucro, que ha realizado durante los últimos 7 años, 226 trasplantes de córnea, satisfaciendo además la demanda 
de tejidos con fines ópticos en el sur del país. 

El Huila tiene el primer Banco 
de Tejidos del sur de Colombia

DIARIO DEL HUILA, REGIONAL
Por: Johan Eduardo Rojas López

Según la Organización Mundial de la Salud, 1 
donante puede salvar la vida de 8 personas y 
mejorar la vida de otras 75. Y es que una per-

sona puede donar órganos como el corazón, pulmo-
nes, hígado, riñones entre otros, y también tejidos 
como cornea, hueso, piel, sangre entre otros.

No obstante, el desconocimiento o la desinformación 
han hecho que esta práctica camine de manera lenta 
en el país. Al 31 de octubre del 2021 se notificaron en 
el país en total 3098  personas en la lista de espera 
para recibir un trasplante de órganos. Y a esta misma 
fecha solo se habían realizado 660 trasplantes.

De igual manera, a nivel nacional son muchas 
las personas que sufren algún problema óptico 
y son pocos los bancos para cubrir toda la ne-
cesidad del país. Por suerte en el Huila, se tiene 
un banco de tejidos que está a la vanguardia 
de la ciencia, la medicina y el conocimiento.

‘Bantejido’ es una corporación 100% huilense sin 
ánimo de lucro que está constituida desde mayo del 
2017 y registrada ante Cámara y Comercio desde 
julio del mismo año, que busca básicamente satis-
facer la demanda de tejidos con fines ópticos en el 
sur del país y de esta manera mejorar la calidad de 
vida de aquellas personas que hacen parte de la lista 
de espera para recibir un trasplante. 

Aunque en su momento se alcanzó a tener una lista 
de espera de 180 personas para recibir un trasplante de 
córnea, actualmente en la región está casi en cero esa 
lista, demostrando una altísima disminución. 

Esto se debe específicamente, porque hace 
algunos años tenían dificultad en el territo-
rio para que se les fuera adjudicado un tejido, 
precisamente por la distancia, pues los otros 
bancos se encontraban ubicados en el norte, 
centro y occidente del país, lo que significaba, 
una posibilidad nula para llegar a esos tejidos. 
No obstante, con la ejecución de este importan-
te proyecto en la región se facilitó el rescate de 
tejidos. En consecuencia, se empezó a dismi-
nuir la lista de espera para trasplantes.

Además, este que es el primer banco de tejidos 
del sur de Colombia en la Regional 6, apoya a los 

1 donante 
puede 

salvar 8 
personas y 
mejorar la 
calidad de 
vida de 75 
personas, 
según la 

OMS.  

EL FONDO TERRITORIAL DE PENSIONES
DEL DEPARTAMENTO DEL HUILA

INFORMA

 
  

 
 

 
 

 
ELIAS BARRERA 

LLANOS
4.904.388 de 

Garzón -Huila. 2022/04/14 25.264.859 de 
Popayán  (C).ESPOSAJOSEFINA PAZ 

MOSQUERA  

FALLECIDO CEDULA DE 
CIUDADANÍA

FECHA
DECESO

PERSONA
QUE RECLAMA
LA PENSION 

CALIDAD
CEDULA

DE
CIUDADANÍA

Que la persona que a continuación se relaciona falleció y en el momento de 
su deceso era pensionado del Departamento del Huila y que se hizo presente 
la siguiente persona para reclamar el derecho pensional.

Quienes se consideren con igual o mejor derecho para reclamar la SUSTITUCIÓN 
PENSIONAL, se deben dirigir por escrito a la Secretaría General de la Gobernación 
del Huila, ubicada en el Sexto piso, Carrera 4 Con Calle 8 Esquina, dentro de los 
treinta (30) días calendarios, siguientes a la publicación del presente aviso, 
anexando las pruebas que acrediten su derecho

Atentamente,

departamentos de Caquetá, Pu-
tumayo y a varios bancos a nivel 
nacional, sin olvidar que la priori-
dad es la regional. Es por esto, que 
ya cuando han suplido la zona, 

A nivel nacional son muchas las personas que sufren de algún problema óptico y 
son pocos los bancos para cubrir toda la necesidad del país.

Bantejido es una corporación 100% huilense sin ánimo que busca básicamente satisfacer la demanda de los tejidos con 
fines óptimos en el sur del país.
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El desco-
nocimien-

to es tan 
grande 

que poco 
se sabe de 
la ley 1805 

del 2016, 
que entró 
a regir el 4 
de febrero 
de 2017, en 

la que se 
establece 
que todos 
los colom-
bianos se 

convierten 
en donan-

tes, a no 
ser que en 
vida mani-

fiesten lo 
contrario. 

todos los huilenses. 
Gloria Mercedes Celis Victoria, gerente de la cor-

poración Banco de Tejidos Regional Sur -Banteji-
do-manifestó que, “Estamos buscando el apoyo de 
la región porque esto nos va a beneficiar a todos. 
La idea es poder arrancar este año, pero como los 
costos son tan altos estamos esperando a ver qué 
oportunidad tenemos en apoyo de las empresas y así 
consolidar el trabajo con ese tipo de tejidos porque 
hay que preparar la infraestructura, conseguir equi-
pos especializados, los especialistas y ejecutar otras 
tareas que en definitiva significan dinero y tiempo.”

¿En qué consiste el rescate?
Gloria Mercedes Celis Victoria, explicó que, “El 

rescate consiste en que hay una alerta de que una 
persona fallece, nosotros tenemos unos criterios para 
seleccionarlo, tales como: la edad, tiempo de muerte, 
tiempo de hospitalización, algunas enfermedades 
que haya tenido, entre otros. Entonces si la encon-
tramos apta, se le hace una examen a la historia clí-
nica, a la persona física, se le hace la consulta para 
saber si hay oposición a la donación, si no, se hace el 
rescate, se le informa a la familia y luego ese tejido 
se trae al banco donde se toman muestra de sangre, 
primero el de Covid-19 y si sale negativo, entonces 
se mandan a hacer otros exámenes infecciosos.” 

Es así como, de salir negativo se sigue el proceso 
para determinar si el tejido es apto para empezar a 
hacer otros exámenes del tejido como tal y si todo 
sale perfecto, se les informa a las IPS y ellos miran 
en la lista de espera a quien le puede servir.

Durante la pandemia a pe-
sar de que sí hubo rescate y 
se pudo apoyar a la población, 
también hubo mucha pérdida 
de insumos porque al avanzar 
el proceso, los exámenes sa-
lían positivos para Covid-19 
y claramente en ese punto se 
desvirtuaba el proceso. 

¡Sin donantes no hay 
trasplantes!

La oposición a la donación, el 
desconociendo y la desinforma-
ción sobre la ley 1805 del 2016, 
son las tres mayores dificultades 
que se vivencian para el banco 

de tejidos. Por eso, a la par con 
su labor adelanta jornadas de 
capacitaciones educativas para 
sensibilizar e informar a la po-
blación. De este modo, recorren 
universidades, colegios, calles, 
centros comerciales e inclusive 
clínicas en donde el mismo per-
sonal de salud desconoce la nor-
ma. Sus redes sociales, se han 
convertido en una herramienta 
primordial para empezar a erra-
dicar la cantidad de mitos que 
se tejen alrededor de la dona-
ción y trasplante de tejidos. No 
obstante, es poco lo que se ha 
avanzado en la concientización. 

Gracias a la labor del banco de tejidos del sur de Colombia, hay una disminución notable en la lista de pacientes en espera en la región.  

Este camino también se ha 
obstaculizado debido a las fal-
sas noticias que se generan dia-
riamente, como por ejemplo, 
ahora con el presunto robo de 
niños para sacarle los órganos, 
la gente cree que es verdad, se 
llena de ira y desiste de donar, 
generando un daño colateral. 
Frente a esta situación, según la 
gerente de Bantejido, ellos que 
conocen la realidad saben que 
esta información es falsa y sim-
plemente ha generado afectacio-
nes a los bancos de donaciones. 

Frente al proceso para diligen-
ciar el formulario de aprobar o 
desaprobar la donación de órga-
nos y tejidos, detalló que, “En-
trando a la página del INS le 
dan la opción de si quiere ser 
donante o no, allí uno realiza el 
formulario y queda estipulado o 
por lo menos dejarlo hablado en 
familia. Uno respeta la volun-
tad, igual nosotros no pasamos 
por encima de un familiar, pues 
si ellos dicen no, así la ley exis-
ta nosotros tampoco pasamos 
por encima de la humanidad. 
Cuando se es menor de edad 
hay que pedir autorización de 
los padres, pero estos casos no 
son tan complicados.”

Formas de aportar 
Una de las maneras de aportar 

a esa maravillosa labor de Ban-
tejido es mediante la donación 
misma de tejidos, sin embargo, 
también existe la posibilidad 
de aportar económicamente o 
en especie, es decir, en tecno-
logías para poder desarrollar la 
segunda parte del proyecto que 
requiere bastantes recursos, me-
jorar los procesos y mantener 
los tejidos. Este procedimiento 
lo pueden realizar ingresando a 
la página https://bantejido.org/ 
y realizar el aporte. 

Hay que recordar que 1 donante puede salvar 8 personas y mejorar la calidad de vida de 75 personas, según la OMS.  

Número de trasplantes 
de córnea realizados 
Bantejido en el Huila 
durante los últimos 7 

años:
2015 – 31 Córneas 
2016 – 5 Córneas

2017 – 26 Córneas
2018 – 11 Córneas
2019 – 31 Córneas

2020 – 60 Córneas
2021 – 62 Córneas



que yo, porque él fue quien pre-
senció todo.”

¿Qué causó el incendio?
Por su parte, Helmer Pérez Cer-

quera, teniente del Cuerpo Oficial 
de Bomberos jefe de turno 1, con-
firmó que, “al sitio desplazamos 
tres máquinas de bomberos, al 
llegar al punto encontramos que 
estaban fuertemente afectadas 
dos habitaciones de una vivien-
da, lo cual determinó varias pér-
didas materiales. Afectación total 
en dos habitaciones y el techo, y 
parcial en la infraestructura como 
tal.  Además, hubo daños en unos 
electrodomésticos y muebles.”

Frente a las investigaciones has-
ta el momento se presume que el 
incendio se originó por un pro-
blema eléctrico en un computa-
dor. El Bombero argumentó la 
importancia de que la ciudada-
nía conozca la parte preventiva 
para actuar de manera adecuada 
en estos casos y evitar la propa-
gación del fuego. Adicionalmente, 
recordó la importancia de com-
prar el seguro para la vivienda. 
El aviso oportuno fue primordial 
para la prolongación y difusión 
del siniestro.  

Luego de lo ocurrido, los Bom-
beros se encargaron de la atención 
oportuna, investigación pertinen-
te, recopilación de datos ‘Censo’ 
y ya el caso pasa a la Secretaría 
de Gestión de Riesgo Municipal 
que brindan una ayuda primaria 
con elementos básicos para los 
damnificados. 

Precisamente, según Armando 
Cabrera Rivera,  secretario de Ges-
tión del Riesgo   , la próxima sema-
na se entregará el kit que se brin-
da en estos casos que cuenta con: 
Tejas de zinc, unas colchonetas, 
cobijas y kit de mercado.  

Finalmente, tras conocer lo 
que se presume de la investiga-
ción, Luz Vianey Mensa Dussán, 
apuntó que, “Yo tenía una regleta 
donde se conectan las cosas y yo 
normalmente la apago, pero no la 
desconecto. Entonces solamente 
Dios sabe qué fue lo que pasó.” 
Por ahora, la familia se encuentra 
haciendo averiguaciones para po-
der sacar toda la documentación 
que perdieron en el siniestro. 

Aquellas personas de buen co-
razón que quieran aportar algo a 
esta familia que lo perdió todo en 
cuestión de minutos, lo pueden 
hacer acercándose a la Calle 20b 
#50-42 -Barrio Pastrana. 
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“Según me 
cuenta mi 

esposo 
él estaba 

dormido y 
el perro fue 
a arañarle 
la puerta. 
Mi hija es-
cuchó que 
decían que 

se estaba 
quemando 
y se levan-
taron y la 

casa estaba 
ardiendo 

ya. El techo 
era de PVC 
y todo eso 
se quemó. 
Perdimos 
todo por-

que todo el 
PVC cayó 

encima de 
lo que no 

estaba tan 
quemado y 
lo terminó 
de dañar.”

Contexto

“Quedé con solo el uniforme 
del colegio que llevaba puesto”
n  Un funesto incendio estructural se registró el pasado sábado 21 de mayo en el sector ‘Misael Pastrana’ del Barrio ‘Las Palmas’ 
de la Comuna 10 de Neiva. Este lamentable hecho dejó una pérdida parcial de la vivienda y total de los utensilios. Sin embargo, 
afortunadamente no dejó heridos ni muertos. La familia que lo perdió todo, contó cómo ocurrió el incendio.

DIARIO DEL HUILA, CONTEXTO
Por: Johan Eduardo Rojas López
Fotografías: José Rodrigo Montalvo  

La tragedia tocó la puerta de 
una familia neivana, cuan-
do un incendio consumió 

gran parte de su vivienda y acabó 
con todos los enseres al interior 
y fuera de la misma. El incendio 
estructural se presentó en la co-
muna 10 de Neiva, en el sector 
de Misael Pastrana del barrio Las 
Palmas. Muebles, electrodomés-
ticos, dinero en efectivo y hasta 
una motocicleta, quedó reducido 
a cenizas.

El siniestro que se registró el 
pasado sábado 21 de mayo en 
horas de la tarde, claramente se-
gún los damnificados los obligó 
a desocupar la vivienda y ahora 
residen precisamente en una casa 
de al lado junto con unos vecinos 
que los acogieron por estos días. 
En el momento del hecho, solo 
se encontraban dos de los cua-
tro habitantes de la casa, quienes 
estaban durmiendo y cuando se 
dieron cuenta de lo que ocurría, 
las llamas eran casi imparables. 

Tras el aviso oportuno de la 
comunidad, al lugar llegaron 3 
máquinas de Bomberos que rá-
pidamente tomaron el control y 
apaciguaron el incendio. Entre 
tanto, la familia afectada contó 
con el apoyo de los vecinos quie-
nes siguen pendiente de la situa-
ción que enfrentan ahora. 

Luz Vianey Mensa Dussán, la 
directa afectada, en primicia para 
Diario Del Huila, manifestó que, 
en el momento de lo ocurrido ella 
estaba estudiando, pues se en-
cuentra validando el bachillerato 
los sábados en el colegio ‘Olaya 
Herrera’.  Sin embargo, tras llegar 
y evidenciar lo que sucedió a la 
casa, admite que perdió la noción 
de tiempo, es decir, no recuerda a 
detalle el momento trágico. 

Trata de recordar, y menciona 
que mientras la auxiliaban vio 
que estaban atendiendo a su hija 
de 22 años quien tuvo quemadu-
ras de primer y segundo grado, 
pero está fuera de peligro. Cla-
ramente, para ella fue una sor-
presa porque acababa de salir de 
clases y apenas estaba llegando 
a su hogar. 

“Según me cuenta mi esposo él 
estaba dormido y el perro fue a 
arañarle la puerta. Mi hija escu-
chó que decían que se estaba que-
mando y se levantaron y la casa 
estaba ardiendo ya. El techo era 

de PVC y todo eso se quemó. Per-
dimos todo porque todo el PVC 
cayó encima de lo que no esta-
ba tan quemado y lo terminó de 
dañar. Un vecino nos abrió cam-
po para que durmiéramos. Hoy 
le agradecemos a Dios porque no 
se perdió la vida humana. Ahora 
queda ir avanzando poco a poco.”, 
dijo muy acongojada Luz Vianey.  

Explicó que para ese momento 
se estaban realizando unos arre-
glos de construcción dentro de 
la casa porque estaban adecua-

do una habitación para su hija, 
quien se devuelve a vivir con ellos 
tras la pandemia, pues su hija es 

enfermera y estaba pagando arriendo en otro lugar 
más central. Además, también se había marchado 
del lado de ellos por responsabilidad, pues dentro de 
su trabajo tenía mayor riesgo de contagiarse de Co-
vid-19 y claramente no quería exponer a sus padres. 

Es por esto que luego de que vienen mitigando 
las alarmas de contagios, ahora regresaba junto a 
su familia y, por esa razón, tenían todos sus enseres 
amontonados en el pasillo de la vivienda.

Luz Vianey recordó además que, “Cuando yo volví 
en sí, ya como dice la gente que eso venían vecinos 
de todo lado con mangueras, extinguidores, arena, 
gaseosas, dañaron el portón para poder entrar, todos 
los vecinos estuvieron pendientes.”, agregó también 

que, “Imagínese ahora no tener nada, yo quedé con 
solo el uniforme del colegio, todo quedó incinerado. 
Mi esposo quedó más afectado psicológicamente 



DIARIO DEL HUILA, JUDICIAL

En las constantes labores 
de registro y control desa-
rrolladas a lo largo de las 

diferentes vías de acceso y sali-
da del departamento del Huila, 
la Seccional de Tránsito y Trans-
porte logró interceptar un ve-
hículo tipo camión sobre la vía 
Yaguará – Neiva, con una carga 
de malla electrosoldada, en la 
cual fue hallada una caleta con 
800 paquetes impermeabiliza-
dos de clorhidrato de cocaína.

De acuerdo con el reporte ofi-
cial, algunos paquetes estaban 
marcados con la imagen de un 
billete de dólar y otros con los 
números 59-80; todo esto, gracias 
a la pericia de los uniformados en 
el procedimiento de registro.  

El vehículo era conducido por 
un hombre y su acompañante, los 
cuales fueron capturados e identi-
ficados como Heider Fabián Arias 
Ramírez y Uriel Alberto Hinca-
pié González de 35 y 36 años de 
edad, Al parecer cubrían la ruta 
Popayán – Bogotá, hasta don-

de se presume llegarían los estu-
pefacientes para enviarlos fuera 
del país, donde tendría un valor 
aproximado a los 3 mil millones 
de pesos, indicó las autoridades.

Los capturados fueron dejados a 
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Judicial

En el Huila, la policía incautó el cargamento 
más grande de cocaína de los últimos 20 años 
n Fueron 800 kilos de estupefacientes, los que descubrieron encaletados entre la carga de un camión en vías del 
municipio de Yaguará.    

Se logró 
interceptar 

un vehí-
culo tipo 
camión 

sobre la vía 
Yaguará – 

Neiva, con 
una carga 
de malla 

electrosol-
dada, en 

la cual fue 
hallada 

una caleta 
con 800 

paquetes 
impermea-

bilizados 
de clorhi-
drato de 
cocaína.

nanzas de los grupos al mar-
gen de la ley, los cuales, ge-
neran grabes afectaciones a la 
convivencia y seguridad ciuda-
dana en todo el país”, señaló la 
fuente oficial.

fuego, donde un juez de con-
trol y garantías definirá su si-
tuación Judicial.

La Policía Metropolitana de 
Neiva continúa arrojando im-
portantes resultados en favor 
de la seguridad y la conviven-
cia ciudadana, por lo cual so-
licita el  apoyo  de la comu-
nidad, aportando información 
conducente a la captura y judi-
cialización de estos delincuen-
tes que tanto daño le hacen a 
la sociedad neivana.

DIARIO DEL HUILA, JUDICIAL
Unidades del cuadrante 35 

adscritos al CAI Palmas, en 
desarrollo de actividades de 
control y prevención del deli-
to, en el barrio Enrique Olaya 
Herrera, lograron la captura 
de un hombre que tenía en su 
poder un arma de fuego ilegal. 
De acuerdo con la informa-
ción entregada por la Policía, 
observaron a un sujeto, quien 
al notar la presencia policial 
emprendió la huida. 

Inmediatamente, el cua-
drante fue alertado y lograron 
interceptarlo en  inmediacio-
nes de la calle 29 C con carre-
ra 51. Este sujeto identificado 
como Brayan Estiven Vargas 
de 19 años de edad, la Policía 
mediante registro preventivo 
le halló en su poder un arma 
de fuego tipo pistola, traumá-
tica, con cartucho modificado 
en su recamara.

La fuente oficial anotó que 
esta persona capturada cuen-
ta con  anotaciones judiciales 
por el delito de Hurto, siendo 
dejada a disposición de auto-
ridad competente por el deli-
to de Porte ilegal de armas de 

Lo captaron en cámara hurtando cableado 
eléctrico

que, a este individuo en el momento del re-
gistro preventivo, le fue hallada un arma corto 
punzante, por lo cual se le impuso una orden de 
comparendo por violación al Código Nacional 
de Convivencia y Seguridad Ciudadana.

Así mismo y teniendo en cuenta el video que 
circula en redes sociales, donde se aprecia total-
mente a este individuo apoderándose del cablea-
do de una de las cajillas, ya fue identificado, será 
vinculado una vez interpuesta la denuncia por la 
empresa afectada, como presunto responsable del 
delito de Hurto en el caso en mención.

DIARIO DEL HUILA, JUDICIAL
La Policía Metropolitana de 

Neiva en efectiva respuesta a de-
nuncia ciudadana, logró ubicar 
y conducir para su  individua-
lización al hombre captado en 
video, presuntamente hurtando 
cable del alumbrado público en 
el sector del puente el Tizón.  

De esta forma, unidades ads-
critas al CAI Cándido, en de-
sarrollo de actividades de vi-
gilancia y control, lograron 
ubicar al hombre posterior-
mente identificado como Juan 
Carlos Pascuas Flórez, de 35 
años de edad, habitante en si-
tuación de calle, quien en vista 
a que no portaba su documen-
to de identidad, fue trasladado 
hasta las instalaciones de la 
SIJIN para constatar la identi-
ficación  y verificación de an-
tecedentes.  

Este sujeto, quien fue traslada-
do desde la calle 64 con carrera 1 
del barrio Falla Bernal hasta las 
instalaciones de la SIJIN,  pre-
senta anotaciones como indicia-
do por los delitos de Inasistencia 
Alimentaria, Lesiones Personales 
y Daño en Bien Ajeno. 

La Policía hizo aclaración de 
Juan Carlos Pascuas Flórez fue identificado como 
responsable del hurto de cableado eléctrico.

Brayan Estiven Vargas, capturado por porte ilegal de armas 
de fuego.

disposición de la Fiscalía 50 Seccional especializada de 
Manizales, por el delito de tráfico, fabricación y porte 
de estupefacientes. Luego de su presentación ante un 
juez de control de garantías, les fue determinada la 
medida de aseguramiento en centro carcelario.  

“Con esta incautación se logra afectar las fi-

Los 800 kilos de estupefacientes, iban encaletados entre la carga de un camión que 
se transportaba por la vía Yaguará – Neiva.

Capturado en flagrancia por el delito 
de porte ilegal de armas de fuego

Heider Fabián Arias y Uriel Hincapié conducían el camión 
con el cargamento.
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Las fami-
lias que se 
ven afecta-
das por la 
irregular 

presta-
ción del 

servicio de 
transporte, 

en solo 
Calamarì 
son unas 

600, por lo 
que en to-

tal pueden 
llegar a ser 

2.500 las 
que están 

enfren-
tando esta 
problemá-

tica. 

Los barrios 
afectados 

por la falta 
de servicio 
frecuente y 
cercano de 
transporte 
colectivo 

como 
Calamarí, 
Campos 

de Venecia 
y la Vorá-
gine, per-
tenecen a 

la Comuna 
Norocci-
dental o 
Uno de 

la ciudad 
de Neiva.

En Calamarí, La Vorágine y 
Campos de Venecia piden 
retorno de rutas de colectivos

DIARIO DEL HUILA, COMUNIDAD
Por: Hernán Guillermo Galindo M 

Los barrios afectados por la falta de 
servicio frecuente y cercano de trans-
porte colectivo como Calamarí, Cam-

pos de Venecia y la Vorágine, pertenecen a 
la denominada Comuna Noroccidental o 
Uno de la ciudad de Neiva, que está loca-
lizada al noroccidente del área urbana so-
bre la margen derecha del Río Magdalena, 
entre las cuencas del Río Las Ceibas y la 
Quebrada Mampuesto. Limita al norte con 
la Comuna 9; al oriente con la Comuna 
2; al sur con la Comuna 3; y al occidente 
con el Municipio de Palermo. La Comuna 
1 hace parte de la UPZ Las Ceibas.

Desde antes de la pandemia les fueron dis-
minuyendo las frecuencias, de las rutas que 
ingresaban al barrio, facilitándole el acceso 
al servicio de transporte público.   

Con la llegada del COVID-19 y posterior 
control y disminución de este servicio, se 
encontraron con una situación que les afec-
tó aún más y es que las empresas en mutuo 
acuerdo tomaron la determinación de no 
ingresar a estos barrios cuando hacen su re-
corrido en este sector norte. Solo lo hacen a 

la salida para recoger pasajeros. 
Esto ha generado el incremento de la in-

seguridad, pues muchas personas han sido 
victimas de atracos, ya que en el recorrido 
que tienen que hacer para llegar hasta sus 
lugares de residencia hay lotes baldíos que 
sirven de campo de acción a los delincuen-
tes que hacen de la suyas. 

Diario del Huila atendió el llamado de 
la comunidad en esta zona de la capital 
huilense. Jairo Aguilar, un abogado que re-
cién ha sido elegido como presidente de la 
JAC de Calamarí comentó la situación que 
están viviendo y las soluciones que han 
planteado a la Administración Municipal 
y a las empresas transportadoras. 

“Inicialmente cuando yo llegué a vivir 
hace unos siete años al barrio había cua-
tro rutas en el sector. De esas cuatro con el 
paso del tiempo quitaron tres y solo quedó 
la ruta 1, que es atendida por Coomotor. 
Era la que ingresaba al barrio.”, comenta. 

Al hacer un recuento cronológico, Jairo 
Aguilar, recuerda como fueron suspendien-
do una a una las rutas, hasta quedar so-
lamente la Ruta 1 y después de la pande-
mia, suspendieron esta también. Lo que los 
obliga a salir hasta el barrio Colmenares 
en la avenida que conduce a la parte norte, 
para poder tomar el transporte colectivo. 

Entre las rutas que inicialmente ingre-
saban al barrio y que fueron suspendidas 
figuran la 4 y la 6, a las que se sumó la 1, 
con lo que quedaron a la deriva en torno 
a rutas en el sector. 

Carlos Pascuas, residente en Calamarí, se 
une a los argumentos del presidente de la 
JAC. “De la noche a la mañana nos fueron 
quitando las rutas, al punto que nos toca 
salir a la esquina del D1 de Calamarí con 
los inconvenientes de tener que caminar, 
los menos cuatro cuadras que son dobles 
y hasta nueve y diez los que quedan más 
adentro de los barrios”, sostiene. 

Marina Contreras vecina de Campos de 
Venecia, también mostró su inconformis-
mo. “En principio cuando llegamos a vivir 
con mi familia hace unos quince años, si 
había algo bueno era el servicio de trans-
porte a la parte interna de cada uno de los 
barrios que estamos ubicados en este sec-
tor, ahora ya no nos tienen en cuenta, con 
el argumento que salen pocos pasajeros y 
que están trabajando a perdida”, menciona. 

Jairo Aguilar, el presidente de la JAC, hace 
aclaración que le toca quedarse a cuatro cua-
dras de donde reside, eso en su caso que es de 
los que vive relativamente cerca a la avenida 
que conduce a Santa Rosa y Alberto Galindo 
entre otros barrios de la zona norte en la que 

se encuentran incluidos. “El problema no es 
a la salida, ellos ingresan y pasan cerca para 
recoger la gente que va saliendo, el problema 
de fondo es al retorno. Ahí pasan de largo, lo 
dejan a uno en la calle 70 que es la vía que 
recién arreglaron”, alega. 

Planteamientos
Esta comunidad indica que no han podido 

adelantar diálogos con voceros o el gerente 
de la empresa Coomotor que es la que presta 
el servicio, pero recién en el denominado Al-
calde en casa, se le hizo saber al mandatario 
de Neiva la dificultad que están viviendo con 
el cambio y suspensión de las rutas.  

Por eso han dado un compás de espe-
ra, ya que muchos de los planteamientos 
presentados se han venido solucionando o 
están en vía de solución. Esperan que esta 
dificultad en el transporte tenga una solu-
ción que les permita volver a la normalidad 
que Vivian antes de la pandemia. 

Al hacer un ponderado de las familias 
que se ven afectadas por la irregular pres-
tación del servicio de transporte, en solo 
Calamarí son unas 600, por lo que en total 
pueden llegar a 2.500 las que están inmer-
sas en esta problemática. 

“Estoy esperando la respuesta de lo plan-
teado en Alcalde en casa, para determinar 
qué otro tipo de acciones podemos adelan-
tar o emprender. De acuerdo a lo acorda-
do, ellos quedaron de adelantar una visi-
ta para conocer del problema en terreno, 
hacer un diagnóstico y a través de movili-
dad conseguir una respuesta de la empresa 
transportadora el por qué, modificaron o 
cancelaron algunas rutas, cuando tenemos 
entendido que para poder realizar este tipo 
de acciones deben obtener el visto bueno 
o el permiso de movilidad”, indica el Pre-
sidente de la JAC de Calamarí.

Antes de finalizar el encuentro con los di-
rigentes y habitantes de este sector residen-
cial de Neiva, les trasladamos la inquietud 
si están incluidos en el proyecto del SEPT, a 
lo que Jairo Aguilar, responde que, sí están 
incluidos, pero esa va a ser una solución al 
servicio de transporte público en Neiva, pero 
lo de ellos es urgente y requiere una salida 
inmediata. “Desafortunadamente, no pode-
mos esperar que se prolonguen las respuestas 
y soluciones en el tiempo”, manifiesta. 

La disminución y cancelación de rutas 
de transporte público colectivo en Neiva, 
obedece a múltiples factores, como el mo-
totaxismo, el argumento de los transporta-
dores legales que dicen trabajar a pérdida, 
y mientras tanto los usuarios a la espera 
de que haya un mejor servicio. 

Poco a poco se han ido disminuyendo las frecuencias y rutas en la comuna 

Ahora los colectivos dejan  los pasajeros en la avenida principal, no entran al barrio.

nSon varios los usuarios del transporte público de colectivos en la comuna 1 de Neiva, que recla-
man el retorno de las rutas que les prestaban el servicio entrando hasta cerca de sus lugares de 
residencia. Ahora deben caminar cuatro cuadras para poder acceder al servicio. La situación se 
le planteó a la administración que se comprometió a darles una solución. Pasaron de cuatro rutas a una y luego a cero. 

Al ingreso del barrio Calamrí se encuentran lotes baldíos que se prestan para la inseguridad. 

Los transportadores argumentan que trabajan a pérdida. 

Jairo Aguilar, presidente de la JAC de Calamarí.
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Análisis

n El sector cultural, uno de los aspectos que poco han tenido en cuenta o de lo que casi no se les ha escuchado 
referirse a los candidatos a la Presidencia.

Las preocupaciones del 
Ecosistema Cultural 

El ecosis-
tema y sus 

agentes 
podrán 

cuestionar 
de manera 
específica 

frente algu-
nos temas, 
sin embar-
go, queda 
claro que 
existe un 
recono-

cimiento 
frente qué 
existe hoy, 

los avances 
tan gran-
des que 

han tenido 
sectores 
de como 

el cine y el 
espectácu-
lo público.  

No obs-
tante, lo an-

terior, no 
garantiza 
que otros 
sectores 
cuenten. 

cuatro líneas que ya han sido bandera en sus expe-
riencias de gobierno: 1. Educación para la Cultura. 
2. Empleo para los agentes del sector. 3. Promoción 
para la participación cultural en la sociedad.4. Refor-
ma institucional.  Señala, ante los cuestionamientos 
de las artistas y cultores, que, efectivamente encuen-
tra el papel fundamental de los saberes ancestrales y 
la riqueza cultural que posee el país. Al cuestionarse 
frente las leyes del sector, al parecer, estas no coin-
ciden con el conocimiento y las falencias detecta-
das, indicando que tendrá que las leyes existentes 
tendrán que ser sometidas a evaluación para una 
reforma institucional. En cuanto al presupuesto, 
propone soluciones a la informalidad laboral o pre-
cariedad del mismo; pero tampoco hace referencia 
a estrategias de acción para su solución. 

En cuanto la respuesta presentada por Federico 
Gutiérrez, se presentan dos tipos de enfoques: Uno, 
indicando los desarrollos que debe implementar 
Mincultura, como el Plan Nacional de Cultura al 
2032. La consecución de convocatorias de estímulos, 
como el incentivo a la creación de obras artísticas 
en el marco de las industrias culturales; dejando de 
lado el desarrollo de las identidades del territorio o 
el fomento del mismo. De otra parte, indicando la 
importancia de la implementación de leyes de de-
recho de autor, generación de formatos de alta cali-
dad y todo lo concerniente su respectiva regulación. 

Queda mucho por explorar dentro de los pro-
gramas de gobierno que presentan los tres can-
didatos en materia sectorial.  No obstante, queda 
la preocupación de quienes no respondieron y 
tampoco tienen propuestas para la cultura. Has-
ta el 29 de mayo, el país queda a la espera de si 
contará con las respuestas de #YlaCulturaQué y 
poder ver un programa de gobierno que coloque 
en eje la cultura y articule a los territorios. 

¿El Ecosistema cultural de Colombia podrá 
tener un presidente que tome la riqueza cultu-
ral de Colombia como parte fundamental para 
su crecimiento, o, continuará con discursos di-
fusos frente al accionar? 

DIARIO DEL HUILA, ANÁLISIS
Marla Castellanos 
Gestora Cultural y Comunicativa 
@mar_cucaracha @labrujulac

Tras el trabajo de investigación 
que desarrolló la Maestría en 
Gestión y Producción Cul-

tural y Audiovisual de la Universi-
dad de Bogotá Jorge Tadeo Lozano 
a partir de la estrategia digital #Yla-
CulturaQué que promueve el cues-
tionamiento a las y los  candidatos 
presidenciales frente a los programas 
y acciones de mejora para las con-
diciones sectoriales y garantías a los 
derechos de los artistas y al ecosiste-
ma creativo en Colombia; sumado 
a las respuestas que nos presentan 
los candidatos los candidatos Gus-
tavo Petro, Sergio Fajardo y Federi-
co Gutiérrez. Haremos una reflexión 
general de los cuestionamientos que 
se hicieron de estos. 

La participación las dieron ar-
tistas, gestores culturales y demás 
agentes del territorio nacional me-
diante cuestionamientos tan espe-
cíficos, como por ejemplo, el plan-
teamiento de los profesionales de 
bibliotecología en los colegios; tan 
fuertes cuestionando el lugar del 
cuidado del adulto mayor artista 
y cultor, problemas estructurales 
que Colombia ha presentado ante 
el sistema pensional.

¿Es posible contar con una 
presidencia que brinde 
las transformaciones de 
dignificación de la cadena 
de valor  del ecosistema 
cultural en Colombia? 

Dentro de los cuestionamientos 
presentados por los agentes del 
sector que participaron, encontra-
mos unas preocupaciones centrales 
concernientes al desarrollo políticas 
culturales como el lugar de las artes 
y la cultura para el país. 

¿Los candidatos son conscientes 
de la importancia de la transforma-
ción social y el aporte de la cultura? 

¿Es posible brindar garantías para 
el cumplimiento de leyes con las que 
hoy el sector cuenta: Entre estas, la 
Ley Fanny Mickey, profesionaliza-
ción de la bibliotecología, ¿los Benefi-
cios Económicos Periódicos (BEPS)?

Puede hablarse de un ecosistema 
cultural con profesionales en los di-
ferentes sectores con los que cuenta, 
pero existe una gran precarización la-
boral, invisibilización de la misma y 
brechas de sostenibilidad económica 
para quienes se encuentran trabajan-
do allí. ¿Qué sucederá con la dignifi-
cación laboral del sector? 

¿Qué otras formas aparte de las 

convocatorias pueden brindar un 
Ministerio de Cultura y el Gobier-
no mismo al ecosistema cultural? 

¿Es posible que al continuar con las 
políticas culturales actuales no se ga-
rantice la salvaguardia de la memo-
ria y las tradiciones de los territorios?

Por último, las comunicaciones 
han jugado un papel fundamental 
para la difusión de la riqueza cul-
tural de Colombia, pero, ¿la demo-
cratización de la misma y la par-
ticipación de agentes nacionales 
diversos es necesaria, además de 
blindar a Colombia con políticas 
laborales ante industrias interna-
cionales (música, cine y televisión)?  

El ecosistema y sus agentes po-
drán cuestionar de manera especí-
fica frente algunos temas, sin em-
bargo, queda claro que existe un 
reconocimiento frente qué existe 
hoy, los avances tan grandes que 
han tenido sectores de como el cine 
y el espectáculo público.  No obs-
tante, lo anterior, no garantiza que 
otros sectores cuenten. 

¿Poseen los candidatos 
una lectura amplia de las 
artes y la cultura como 
lo espera el ecosistema? 
¿Presentan propuestas 
de Gobierno que 
fortalezcan y resuelvan 
las problemáticas que este 
alberga? 

Los actuales candidatos que hoy 
se presentan: Rodolfo Hernández, 
John M. Rodríguez, Federico Gu-

tiérrez, Sergio Fajardo, Enrique 
Gómez y Gustavo Petro enfren-
tan grandes retos y desafíos eco-
nómicos para el sector. 

Sólo en una de las candidatu-
ras se encuentra corte definitivo 
a lo que en el saliente gobierno 
se denomina “La Ley Naran-
ja”: La candidatura de Gustavo 
Petro. Las otras, al parecer, no 
cuentan con políticas claras a lo 
que el sector refiere. Ésta, invo-
lucra además con ocho líneas de 
trabajo presentadas por el Pac-
to Histórico y Cultural: La cul-
tura en los territorios debe ser 
una cultura de paz. Arte en la 
educación pública para formar 
ciudadanía de paz. Cultura, co-
municación y tecnologías para 
no llegar tarde al futuro. Pobla-
ciones activas y deliberantes, y, 
en ejercicio de sus derechos cul-
turales. Infraestructura y dota-
ción para el desarrollo comuni-
tario y la apropiación social de 
los derechos culturales. Nuevas 
políticas y de gobernanza cul-
tural para el desarrollo de las 
libertades creativas y expresi-
vas. Y, Normatividad cultural en 
el Pacto Histórico. Indicando, a 
su vez, que su programa tendrá 
como eje fundamental la cultura 
desde el territorio y para la paz; 
a la par de la indicación del au-
mento del presupuesto para el 
sector, llegando a superar el 2%. 

Candidaturas como las de Ser-
gio Fajardo, quién respondió las 
preguntas planteadas en #Yla-
CulturaQué indican trabajar con 

¿Los candidatos son conscientes de la importancia de la transformación social y el aporte de la cultura?
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Crónica

Gladys lle-
gó a Neiva 

por pri-
mera vez 
hace 30 

años con 
su esposo, 

“Recuer-
do que 

realizaban 
la feria ar-
tesanal en 
la Concha 
Acústica y 
ahí arren-
dábamos 
un puesto 

para 
vender 

nuestros 
productos”

nCon la apertura y realización del San Pedro de manera presencial tras dos años de pandemia, retornan tam-
bién los vendedores de toda clase de elementos para el disfrute de las festividades tradicionales en Neiva. Gladys 
Sánchez es una de esos vendedores que lleva 28 años atendiendo por esta temporada a su clientela en cercanías 
al Parque de la Música. 

Con la presencialidad 
toman fuerza las ventas 
callejeras para San Pedro

DIARIO DEL HUILA, CRÓNICA
Por: Hernán Guillermo Galindo M 

Se acerca la temporada sam-
pedrina en Neiva y el Hui-
la, este año con la nove-

dad de una festividad presencial 
después de dos años de restric-
ciones y fiestas de manera vir-
tual por cuenta de la pandemia.

Muchos se vieron afectados 
por el cierre de sus negocios 
y las restricciones, como en el 
caso de Gladys Sanchez, una 
tulueña que hace cerca de 30 
años sin falta, viaja a Neiva 
para comercializar sombre-
ros, ponchos, bolsos, zapati-
llas, rabo e’ gallos, entre otras 
prendas utilizadas en la indu-
mentaria para las fiestas. 

Gladys, llegó a Neiva por pri-
mera vez hace 30 años con su 
esposo, “Recuerdo que reali-
zaban la feria artesanal en la 
Concha Acústica y ahí arrendá-
bamos un puesto para vender 
nuestros productos”, refiere. 

“Luego nos trasladamos aquí 
a la calle sexta entre carrera 6 y 
7 en donde desde hace 28 años 
sin falta, salvo en los dos años 
de la pandemia, llegamos para 
entregar el servicio a una clien-
tela que podemos decir, gracias 
a Dios es fiel”, añade. 

En el puesto que ocupa unos 
50 metros de la calle, frente a 
la casa que le arriendan año a 

año, se pueden observar toda 
clase de sombreros, se podría 
decir que está toda Colombia 
y sus regiones representada en 
este elemento del vestuario que 
utilizan los campesinos. El som-
brero de la Costa, el altiplano 
cundiboyacense y el Llano se 
encuentran en la oferta que en-
cuentran quienes llegan a com-
prar o simplemente a observar. 

se compra, es mejor com-
prar que elaborar”, sostiene 
Gladys.

También tiene claro que 
compran más las mujeres 
que los hombres, según dice. 
“Aquí en Neiva a las mujeres 
le gustan mucho los sombre-
ros, son las mejores clientas. 
El sombrero mas apetecido 
es el paisa por costo y por el 
gusto de la gente”, menciona 
la comerciante. 

En ese trasegar por los sam-
pedros en Neiva, no puede de-
cir que en alguno le fue mal, 
siempre le va bien con los 
clientes que nunca le han he-
cho un reclamo. “Por eso ven-
go todos los años aquí, lo que 
no le puedo contar es cuánto 
deja de ganancias, eso es top 
secret”, dice y ríe, “es la mejor 
plaza que tenemos”, añade. 

Gladys, durante la pandemia 
dice que se puso a vender ropa 
en las fincas y tapa bocas. Solo 
le resta invitar a los neivanos 
y turistas para que los visi-
ten en la Concha, hoy Parque 
de la Música donde los espe-
ran para “atenderlos como se 
merecen”, dice esta abuela de 
cuatro nietos, que sigue traba-
jando igual que como hace 30 
años cuando llegó por primera 
vez a Neiva en plenas fiestas 
de San Juan y de San Pedro. 

Gladys nació en Tuluá en una familia campesi-
na, sus padres se dedicaban a las labores del cam-
po. Quien la encaminó en el mundo de las ventas 
en las ferias, fue su esposo Víctor Torres, que se 
dedica al comercio, “ahora está en el Putumayo y 
tiene su negocio allá”, cuenta.

La atención en Neiva
“Siempre abrimos en Neiva el 18 de mayo y 

vamos hasta el 3 de julio cuando terminan las 
fiestas, es como una tradición que nos ha fun-
cionado y yo que me la paso de feria en feria, le 
puedo decir que Neiva como plaza para la venta 
es Bendita”, agrega con convicción. 

Gladys Sanchez, manifiesta que con la pande-
mia no fueron dos años si no tres los que se per-
dieron de ventas, por eso este año tienen una gran 
expectativa que lleguen muchos turistas, dentro 
de estos sus clientes y que haya muchas ventas. 

Esta mujer emprendedora se hace acompañar 
de dos de sus hijos, Daniel Alejandro y Lady 
Johana, que se dedican al negocio, incluso con 
local en Popayán. 

Toda la vida ha sido independiente, desde el 84 
comenzó a trabajar al igual que sus hermanos, son 
siete, cinco de los cuales se dedican al comercio. 

Lo que más le piden sus clientes son los sombre-
ros, que los hay desde $20 mil pesos hasta alto cos-
to por ser de marca, eso precisamente los hace más 
costosos. Suaceño no lo tiene, pero si algún cliente 
lo solicita se le consigue, tiene los contactos. 

Los productos que ofrecen son compra-
dos a proveedores, no son fabricantes, “Todo 

Gladys Sanchez, frente a su punto de venta en cercanías al Parque de la Música. 

Esta mujer emprendedora en compañía de su hijo Daniel Alejandro. Lo que más vende en su negocio son los sombreros. 
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Editorial

Lanzamiento de las fiestas

Mis pronósticos para las elecciones 
presidenciales 

Llegó la hora de la verdad, el 
próximo domingo 29 de mayo 
tendrán el examen en las urnas 
los candidatos que aspiran ser 
elegidos para ocupar el cargo de 
presidente de la república. En es-
tas elecciones a diferencia de las 
del 2018, el tema de la paz ya 
no genera disputas políticas, y no 
estarán influenciadas por asuntos 
como una posible “venezolaniza-
ción” del país. Por el contrario, 
este proceso electoral ha estado 
acompañado de una fuerte pola-
rización del país, por las postu-
ras diametralmente opuestas de 
algunos aspirantes a presidente, y 
además, permanentemente  con-
vulsionado por los debates y por 
los resultados  de las encuestas 
de intención de voto. 

Con los elementos que tenemos 
a mano, podemos  realizar un 
análisis del panorama electoral 
que tiene Colombia de cara a las 
elecciones presidenciales, con el 
fin de vislumbrar posibles esce-
narios políticos. Según el resulta-
do de la última encuesta Invamer 
publicada recientemente, puedo  
aventurarme a pronosticar que 
por las tendencias de votación, 
habrá segunda vuelta. También 
apoyado en la misma encuesta, 
puedo anticipar que  la segunda 
vuelta, será disputada por el can-

didato del pacto histórico Gus-
tavo Petro, y por el candidato de 
equipo por Colombia Federico 
Gutiérrez. 

No puedo  desconocer, que me  
llama poderosamente la atención 
el acelerado repunte de la inten-
ción de voto por Rodolfo Her-
nández, pero estoy seguro que no 
le alcanzará para quedar entre los 
dos candidatos que disputaran la 
segunda vuelta. Con el tercer lu-
gar en su bolsillo y con una bue-
na cantidad de votos a su favor, se 
volverá la novia que todos quie-
ren conquistar, por que induda-
blemente será la pieza definitiva 
que marcará la suerte de Petro o 
de Fico en su carrera por la casa 
de Nariño. 

La suerte esta echada, y como 
lo dije en una columna anterior, 
Colombia esta sumergida en una 
profunda crisis social e institu-
cional, que requiere del compro-
miso y la acción no solo de la cla-
se dirigente, sino de todo el país 
para lograr un verdadero cambio 
estructural que debe surgir de un 
acuerdo, sobre el país que soña-
mos. Debe ser el nuevo presiente 
elegido, quien con su liderazgo 
se convierta en el elemento ar-
ticulador capaz de convocarnos 
como sociedad en torno a nues-
tras capacidades, necesidades  y 
expectativas. Por lo pronto nues-
tro deber ciudadano es salir a vo-
tar el próximo domingo, por el 
candidato que colme nuestras ex-
pectativas. Ya vendrá la verdadera 
definición en la segunda vuelta. 

El turismo sensorial se abre paso en el Huila

El departamento del Huila ha 
venido evolucionando sin parar, 
en temas turísticos. Desde que fue 
descubierta una de las necrópolis 
más grandes del mundo en los mu-
nicipios de San Agustín e Isnos y 
con ella un cúmulo de misterios 
que a la fecha no han podido ser 
del todo descubiertos, este terri-
torio ha venido desarrollándose 

como destino de viajeros prove-
nientes de toda la geografía terrá-
quea.

A la espectacularidad del Parque 
Arqueológico de San Agustín se le 
suma la segunda zona árida más 
extensa de Colombia; un bosque 
seco tropical que atrae por los colo-
res de sus escarpados terrenos, los 
cuales presentan tonalidades ocre 
y gris, que contrastan con el verdor 
de los cactus que se encuentran en 
toda su extensión.

Esta enigmática zona ubicada al 
norte de nuestro departamento es 
famosa por los hallazgos paleonto-
lógicos y por ser un lugar privile-
giado para el avistamiento de dife-

rentes cuerpos celestes, pues desde 
allí se pueden observar las dife-
rentes constelaciones y fenómenos 
tales como las lluvias de meteoros, 
razón por la cual está en la agenda 
de turistas, exploradores y científi-
cos de todo el orbe.

Aunque no son muy menciona-
dos, en los municipios de La Pla-
ta y La Argentina, también se han 
encontrado restos arqueológicos 
que datan alrededor de los 1.000 
años antes de Cristo, lo cual podría 
convertir en cualquier momento a 
esta hermosa zona en destino para 
quienes se interesan en este tipo de 
hallazgos, pero además para ena-
morados de la flora y fauna nativa, 

de una región tan rica en recursos 
naturales. 

Por decisiones políticas, pero 
además por tener una ubicación 
estratégica y unas condiciones geo-
gráficas especiales, a este departa-
mento le construyeron dos grandes 
hidroeléctricas sobre el río Magda-
lena (Betania y El Quimbo); curio-
samente ninguna explotada ener-
géticamente en beneficio de este 
territorio, pero que de una u otra 
manera lo han beneficiado por su 
exuberante belleza.

Todo lo anteriormente mencio-
nado se conjuga mágicamente para 
crear una categoría de turismo es-
pecial, enfocada para quienes de-

sean experimentar otro tipo de 
vivencias, que permite a quienes 
las aprecian, ver el mundo de otra 
forma y lograr espacios de relaja-
ción, paz física, espiritual y mental.

Lo que se busca con este nue-
vo estilo de turismo, es lograr que 
quienes lo practiquen logren des-
conectarse de la cotidianidad y 
puedan acoplarse con el medio 
ambiente y la gente. Cada uno de 
los sentidos tiene su propio valor y 
manera de vincularse con el entor-
no, y cada lugar y cada elemento, 
está cargado de diferentes sensa-
ciones, como los ecosistemas.

Después de dos años de la suspensión de las fies-
tas de manera presencial, el gobierno departamental 
lanzó en la noche del miércoles anterior en el Tea-
tro Colón de Bogotá, la versión 61° de las Fiestas 
del Sampedro, donde hicieron su presentación de 
diversas agrupaciones musicales y danzas, con la 
presencia de algunas candidatas que participarán 
en los reinados Popular, Señorita Neiva y Depar-
tamental, las cuales estuvieron acompañados de 
las autoridades y de la colonia opita, residentes en 
Bogotá. Al ritmo de las melodías que entonaban 
la Banda Sinfónica del Huila, que es considerada 
alma y nervio de las festividades. Durante dos ho-
ras, los asistentes se deleitaron con esta invitación 
a participar en las festividades que se desarrollarán 
durante las dos últimas semanas del próximo mes. 
La actividad fue denominada por los organizadores 
con el lema “Por la tierra que nos vio nacer, del Hui-
la para Colombia”, donde se hicieron remembran-
zas a los principales temas musicales del máximo 
exponente musical de nuestras festividades, Jorge 
Villamil Cordobés.  

Este magno evento folclórico se desarrolló en el 
mejor escenario de la capital de la república, que 
es el Teatro Colón de Bogotá, considerado el centro 
cultural más emblemático de Colombia, donde se 
hizo una recopilación de 61 años de historia, tra-
dición, cultura, reinas y folclor. El primer manda-
tario de los huilenses, Luis Enrique Dussàn López, 
exteriorizó su alegría, invitando a toda la sociedad 

colombiana, para que se pegue la rodadita a este te-
rritorio, donde le brindaremos la mejor atención y el 
calor humano que caracteriza a la sociedad huilense.  

Será una gran oportunidad para que los asis-
tentes, después de dos años, nuevamente tengan 
la oportunidad de asistir a los grandes conciertos, 
desfiles, actividades académicas, lúdicas, cultura-
les y demás actos que están estructurados previa-
mente por parte de las autoridades organizadores 
de este certamen. Se esperan la presencia de mi-
les de familias a nuestro territorio, para disfrutar 
estas fiestas, las cuales habían sido suspendidas 
por culpa de la pandemia del Covid. Lo anterior, 
afectaron a todos los gestores culturales, pero que 
este año, van a tener las oportunidades para de-
sarrollar sus actividades y tener una importante 
fuente de generación de ingresos.  

La realización del festival se convierte en una 
oportunidad también para los pequeños empre-
sarios, para lo cual se han preparado con ante-
lación, para volver a revivir sus sueños para de-
sarrollar sus actividades económicas durante el 
periodo que duren las fiestas. La programación 
establecida para el normal desarrollo de las acti-
vidades que se tienen previstas, estarán ajustadas 
para que la sociedad huilense y los ilustres visi-
tantes que harán presencia en este territorio, pue-
dan disfrutar con tranquilidad y seguridad, dados 
los planes de seguridad que tienen establecidos 
la fuerza pública y los organismos de socorro. 

Hugo 
Fernando 
Cabrera 
Ochoa
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“¿Qué tanto sabía 
el señor Matamba 
sobre la penetra-
ción del narcopa-
ramilitarismo en 
este régimen?” Es la 
pregunta que hace 
el senador Roy Ba-
rreras.

“Señor Roy usted también hizo 
parte del gobierno de Uribe, del 
actual gobierno, ahora se cree el 
qué no sabe y se cree ahora el sal-
vador de los problemas del país y 
de las necesidades los pobres de 
Colombia, usted es un corrupto 
más de la política de este país.”
David Urbina

Alexandr Wang
Es un emprendedor de 25 años 
nacido en Los Alamos, Nuevo 
México, Estados Unidos, quien en 
los últimos días fue nombrado por 
Forbes como “el nuevo multimillo-
nario hecho a pulso más joven del 
mundo”, pues su fortuna alcanzó 
los US$1.000 millones, el mismo 
dinero que se gastó en traspasos 
en el fútbol mundial en enero de 
2019. Su idea de negocio es pura 
innovación. Alexandr es fundador 
y director ejecutivo de Scale AI, 
compañía dedicada a la inteli-
gencia artificial que ha firmado 
jugosos contratos con el gobierno 
de Estados Unidos. 

La recta finalEl debate electoral

“El cambio”

Ad portas de la primera vuelta de 
las elecciones presidenciales, el tí-
tulo de esta columna podría sugerir 
una opción política. Sin embargo, 
no es esa la intención.

 No quisiera que la palabra 
cambio terminara tan desvirtua-
da como la palabra paz, en cuyo 
nombre han hecho la guerra sucia.

La verdad es que ya estamos en 
el cambio. Las capas tectónicas 
que nos sostenían, se movieron. El 
mundo tal como lo conocimos está 
en vía de transformación. O si no, 
¿qué significó para usted, que tiene 
la amabilidad de leer esta colum-
na, la pandemia? ¿Cómo cambió 
su vida el confinamiento? ¿Cómo 
cambiaron sus relaciones persona-
les y sociales? ¿Experimentó triste-
za o miedo? ¿Se preguntó sobre su 
manera de vivir? ¿Sobre la muerte? 
¿Se reconoció finito? ¿Se cuestionó 
sobre su calidad de vida? ¿Sobre 
sus creencias?

Y aunque haya quien crea que 
su estilo de vida, alejado de la rea-
lidad, lo protegió de la pandemia, 
con seguridad experimentó vacío 
por la falta de consumo y contac-

to directo. ¿O creyó sentirse más 
seguro con más likes? Y si es de 
los que cree que en nada lo afectó 
la pandemia porque no vio mo-
rir a los suyos, le pregunto: ¿Está 
seguro de haber salido ileso, del 
impacto emocional de la transmi-
sión en vivo y en directo de la cruel 
invasión de Rusia a Ucrania?  ¿Del 
miedo inducido que producían los 
vándalos durante las marchas en 
Colombia?

¿Cree ser sobreviviente lúcido de 
la avalancha de información política 
que circula por las redes contami-
nadas de basura? ¿Cree estar en ca-
pacidad de dilucidar qué es verdad 
y qué no lo es? ¿Teme un futuro sin 
poder adquisitivo para vivir? Somos 
muy vulnerables y estamos expues-
tos. Aparentemente tenemos más 
opciones al recibir más y más in-
formación. Esta falsa sensación nos 
hace sentir más empoderados como 
ciudadanos que deciden, cuando en 
realidad estamos más confundidos 
y más manipulados. ¿Con base en 
qué decidimos?

Todo esto parece tenerlo claro 
el candidato que encabeza las en-
cuestas. La irresponsabilidad con 
la que promete cualquier cosa y 
fabrica noticias mentirosas deja en 
claro que la verdad ya no importa.

Este domingo estaremos en la 
primera fecha de la elección para 
Presidente y Vicepresidente de la 
República de Colombia, en la cual 
si ninguno de los candidatos saca 
más del 50%, nos alistaremos para 
la segunda vuelta que será el 19 de 
junio, la que ganará quien logre la 
mayor votación.

Son varias las firmas encues-
tadoras que en la mayoría de los 
casos han sido contratadas por 
empresas de medios de comuni-
cación y alguna otra que por su 
propia decisión ha medido la in-
tención de voto y podríamos decir 
que sólo tres los candidatos son 
los que tienen opción real de lle-
gar al poder por sus votaciones, 
pues si bien en las mediciones se 
presentan algunas diferencias, to-
das reflejan las mismas tendencias.

Empecemos por decir que los 
tres candidatos más opcionados 
son los que mejor se han sabido 
conectar con el sentir de la ciu-
dadanía que está cansada de los 
abusos de poder, de la corrupción 
y de las falsas promesas y por eso 
no se trata simplemente de un 
cambio de un gobierno, como en 
otras oportunidades, sino de una 
apuesta por nuevas visiones ideo-
lógicas las que no necesariamente 
reflejan programas estructurados, 
sino sentimientos y necesidades 
de cambio, cultivo perfecto para 
ideas populistas.

Volviendo a las encuestas en-
contramos que los tres opciona-
dos son Gustavo Petro, Federico 
Gutiérrez y Rodolfo Hernández. 
En todas las mediciones aparece 
siempre como ganador Petro, pero 
llama la atención que mirando la 
evolución de las diferentes medi-
ciones todo parece indicar que ya 
llegó a un techo para la primera 
vuelta. En los últimos estudios, 

aparece con el 35,8% en el Centro 
Nacional de Consultoría, mientras 
que en Guarumo con 37.9% y en 
Invamer con el 40.6%.

El segundo es Federico Gutié-
rrez, quien con el Centro Nacional 
de Consultoría obtiene un 20.8%, 
en Guarumo 30.8% y en Invamer 
27.1%, en lo que se destaca que 
después de un gran ascenso de-
rivado de las consultas realizadas 
en marzo, pareciera haberse es-
tabilizado y reporta crecimientos 
mucho más moderados.

Y de tercero encontramos a Ro-
dolfo Hernández, que es la gran 
sorpresa de las últimas encuestas, 
pues varios analistas después de 
las consultas y de observar que 
se mantenía con un 13%, se ha-
bían arriesgado a pronosticar que 
su posibilidad de estar entre los 
finalistas había desaparecido, lo 
que parece no ser cierto. En efec-
to, durante la época de las con-
sultas, Hernández dejó de crecer 
y se mantuvo en un 13%, lo que 
se explica porque hubo un tiempo 
en que despareció del día a día en 
su activismo político, pero dicho 
paréntesis fue solo temporal, pues 
tan pronto regreso a su campaña 
y se le dio nuevamente espacio a 
su discurso anti políticos tradicio-
nales y anticorrupción demostró 
su real capacidad de entender y 
comunicarse con la gente. Es así 
como en las mediciones presenta 
un resultado en el Centro Nacional 
de Consultoría de 19.1%, en Gua-
rumo de 20.3% y en Invamer de 
20.9%, lo que en algunas de éstas 
representa un empate técnico en 
primera vuelta con Gutiérrez.

El caso de los otros candidatos 
como Sergio Fajardo e Ingrid Be-
tancur que ya renunció y apoyó a 
Rodolfo Hernández, no tienen un 
respaldo mayor significante , por 
lo que no tienen ninguna posibili-
dad de llegar a una segunda vuelta.

Y hablamos de segunda vuelta, 
porque es importante señalar que 

La imagen del día

Con un debate electoral “carga-
do de tigre” se llega el próximo fin 
de semana a la primera vuelta de 
las elecciones presidenciales y nos 
aprestamos los colombianos para 
ejercer el derecho y deber al ejerci-
cio del sufragio, en el cual se ancla 
nuestro sistema democrático.   

Lamentablemente, por primera 
vez en mucho tiempo, hay un mal 
sabor con la función de la autori-
dad electoral; por una mala actua-
ción en las elecciones parlamen-
tarias del pasado mes de marzo, 
en las cuales aparecieron luego de 
las cuentas iniciales, un millón de 
votos más, favoreciendo especial-
mente a uno de los grupos del de-
bate y este es el momento en que 
no tenemos claro a que se debió 
dicha imprecisión. Si eso mismo 
llega a pasar en las presidenciales, 
“apague y vámonos”. La confian-
za está en veremos y esperamos 
que no se repita lo sucedido por el 
bien de la patria.  La solución no 
es una auditoria internacional que 
reemplace la labor de la Registra-
duría, sería como ponerle auditor 
al auditor.

Con razón, el diario El País de 
España, señalaba en esta semana 
con base en una encuesta que ade-
lantó, que un 85% de la población 
se fía poco o nada de las institucio-
nes electorales y un cuarto de los 
colombianos ha perdido la fe en el 
voto como el mejor sistema. Den-

tro de los más desesperanzados, se 
cuenta la izquierda, los jóvenes y 
los estratos bajos. La desconfianza 
en el sistema democrático viene 
creciendo desde hace algún tiem-
po; esta vez le pasa factura a los 
partidos tradicionales que han ve-
nido manejando el país. Espere-
mos que el deterioro se detenga, 
pues por lo que hemos visto en 
otros países; luego sigue el descre-
dito institucional para desconocer 
la Constitución, sus instituciones y 
el sistema legal, lo que implica el 
derrumbe de la democracia.

El fragor del debate no ha con-
tribuido mucho para mejorar la 
confianza de los colombianos en 
su sistema. Hemos presenciado 
un proceso electoral polarizado, 
agresivo, lleno de imputaciones 
reciprocas; donde se extreman las 
ideologías de derecha e izquierda y 
en la mitad aparece un centro insí-
pido que no conquista al elector. Se 
hacen afirmaciones peligrosas sin 
corroborar la información, como 
que se piensa cancelar o aplazar el 
proceso electoral o que se expían 
las campañas. O peor aún, se ame-
naza a los candidatos y se les en-
foca con rayos laser en pleno acto 
público. Estamos dando una verda-
dera muestra de nuestra incultura 
democrática. No podemos olvidar 
que la democracia proviene de un 
acuerdo social, según el cual todos 
podemos participar y es el sufragio 
el que toma las decisiones.

Afortunadamente no todo está 
perdido, el 67% de los colombia-
nos sigue creyendo en la idea abs-
tracta de la democracia como sis-
tema de gobierno.

Gran admiración y agrado ha causado esta imagen del gobernador del Huila Luis Enrique Dussán al lado de 
su Esposa Clara Cecilia Moreno Correa, ‘Clarita’ como le dice cariñosamente, con la que hacen la invitación a 
Colombia y al mundo a vivir el Festival del Bambuco en San Juan y San Pedro en el departamento del Huila. 
Luego de estar afrontando por varios meses una situación de salud, que obligó hasta el retiro del gobernador 
por un tiempo para dedicarse por completo a ella, en la imagen se le puede ver ahora con salud, radiante y 
llena de esperanzas, apoyando al mandatario en sus proyectos.

Jaime 
Alberto 
Arrubla 
Paucar
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Víctor G. 
Ricardo

Diana Sofía 
Giraldo   



de la transmisión relativamen-
te ineficiente de la viruela del 
mono, se notifican casos en 
una extensión geográfica tan 
amplia; segundo, porque brin-
da evidencia sobre el contacto 
cercano como fuente poten-
cial de transmisión; y tercero, 
porque argumenta a favor de 
un posible vínculo sexual para 
todos estos brotes.

Sintomatología
Según el análisis, las manifes-

taciones clínicas de la viruela del 
mono se asemejan a las de la vi-
ruela e incluyen características 
clínicas como fiebre, escalofríos, 
mialgia, dolor de cabeza, letargo 
e inflamación de los ganglios lin-
fáticos, seguidas de una erupción 
cutánea, con un período de incu-
bación que varía de 5 a 21 días.

No obstante, un diagnósti-
co definitivo de la viruela del 
mono solo puede establecerse 
mediante pruebas de laborato-
rio. Por lo tanto, la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) re-
comienda que las muestras óp-
timas para el diagnóstico inclu-
yan el muestreo directo de las 
lesiones: frotis de exudado de 
lesiones vesiculares o costras 
almacenados en un medio de 
transporte seco, estéril, no viral 
y tubo de ensayo frío.

Juan David Ramírez, profesor de la Facultad 
de Ciencias Naturales de la Universidad del Ro-
sario, explica que la transmisión ocurre princi-
palmente por medio del contacto con fluidos 
corporales, lesiones cutáneas o gotitas respira-
torias de animales infectados.

La viruela del simio puede infectar una variedad 
taxonómicamente amplia de especies de mamíferos. 
Por ejemplo, varios estudios epidemiológicos de la 
República Democrática del Congo han implicado 
a las ardillas que habitan en áreas agrícolas como 
candidatas para mantener la transmisión viral entre 
las personas en los asentamientos cercanos.

El modo clásico de transmisión de esta infec-
ción se basa en la exposición a animales vivos o 
muertos por medio de la caza o la manipulación 
de carne de monte. De hecho, desde la década de 
los 2000, ha habido un aumento en el número 
de casos de viruela del mono en todo el mundo 
y brotes asociados con el contacto con roedores 
africanos vendidos como mascotas.

Según el informe, uno de los factores relaciona-
dos con el aumento paulatino de casos es el cese 
de la vacunación rutinaria contra la viruela, que 
fue obligatoria hasta 1972 y se interrumpió tras 
su erradicación en 1980.

Para los científicos del análisis, un aspecto inte-
resante del brote actual se relaciona con el hecho 
de que se sabe que los grupos de enfermedades 
incluyen conjuntos de alto riesgo como hombres 
que tienen relaciones sexuales con otros hombres. 
Sin embargo, se deben continuar las investiga-
ciones epidemiológicas para entender el origen y 
dispersión de este brote.

Esto es importante desde el punto de vista de 
la dinámica de la enfermedad por varias razo-
nes: primero, podría explicar por qué a pesar 
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Aunque la viruela del mono 
es un problema de salud 
importante para las per-

sonas que viven en regiones en-
démicas de África, también es un 
problema de seguridad sanitaria 
mundial y se necesitan con ur-
gencia intervenciones apropiadas 
y eficaces, como la vigilancia acti-
va y el rastreo de contactos para 
evitar la identificación tardía de 
casos y la implementación de me-
didas de salud pública.

Así lo indica la editorial publi-
cada en la revista científica Travel 
Medicine and Infectious Disease 
(Medicina del viajero y enferme-
dades infecciosas), en la que par-
ticipan investigadores de varios 
países, entre ellos Juan David Ra-
mírez, profesor de la Facultad de 
Ciencias Naturales de la Univer-
sidad del Rosario, experto en mi-
crobiología y medicina tropical.

Según el análisis de estos cien-
tíficos, todos los esfuerzos deben 
centrarse ahora en la contención 
de casos para evitar que el virus 
ingrese a otras redes humanas, 
como el personal de atención mé-
dica que aún enfrentan los desa-
fíos impuestos por la actual pan-
demia de SARS-CoV-2. Además, 
la vigilancia debe duplicarse para 
otros virus que circulan en las po-
blaciones de animales silvestres, 
que pueden propagarse esporádi-
camente a las poblaciones huma-
nas, como muy probablemente 
ocurrió con el COVID-19.

Para el profesor de la Univer-

sidad del Rosario y los inves-
tigadores del análisis, la pre-
vención y el control de estas 
zoonosis emergentes dependen 
de la reducción de la exposición 
y la conservación de la vida sil-
vestre en sus hábitats naturales.

Agregan que, aunque no exis-
ten tratamientos específicos para 
la viruela del mono, los Centros 
para el Control de Enfermedades 
de los Estados Unidos recomien-
dan la vacuna contra la viruela 
como prevención de la propa-
gación posterior a la exposición 
para contactos de alto riesgo den-
tro de los 4 días y hasta 14 días 
del contacto, pero si se administra 
entre 4 y 14 días después de la 
fecha de exposición.

Para los expertos, la recomen-
dación general para prevenir la 
transmisión del virus de la vi-
ruela del mono incluye el uso de 
la vacuna contra la viruela. Esta 
vacuna aparentemente confiere 
un 85% de protección cruzada 
contra la viruela del mono y se 
mantiene para enfrentar el de-
safío de estos brotes en curso, 
además la vacunación puede re-
ducir los síntomas de la enfer-
medad, pero no prevenirla.

Transmisión de la viruela 
del mono a los seres 
humanos
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Aunque 
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nAsí lo indica la editorial publicada en la revista Travel Medicine and Infectious Disease (Medicina del viajero y 
enfermedades infecciosas), en la que participan científicos de varias universidades e instituciones académicas 
internacionales, entre ellos investigadores colombianos.

“Viruela del mono es un problema 
de seguridad sanitaria mundial”

Para los expertos, la recomendación general para prevenir la transmisión del virus de la viruela del mono incluye el uso de la vacuna contra la 
viruela.

La viruela del simio puede infectar una variedad 
taxonómicamente amplia de especies de mamíferos.
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Sociales

La cumpleañera acompañada de sus hijos Claudia, Yeimy, Ruby y Luis.

Luz Mary rodeada de sus nietos, Vicky, Mayte, Sergio y kevin.La amada cumpleañera.

Jaqueline Castillo Losada, la homenajeada Lina María Hernández y Faiver Hoyos.

Erika Vargas y  Karen Ortiz, Primera Princesa Concurso Nacional  de Belleza.

Eduardo Barón, Erika Vargas Miss Mundo Huila, el exgobernador Juan Cárdenas y la exal-
caldesa  de Pitalito, Gladys Canacué. Fecha especial

Luz Mary Cortes celebró su cumpleaños rodeada del cariño de 
su familia.

Celebración de cumpleaños
El Secretario de Gobierno de Neiva, Faiver Hoyos Hernández celebró 
el cumpleaños de su señora madre, con un emotivo agasajo.

Feliz cumpleaños Laura
Le celebraron el cumpleaños #8 a la niña Laura María Mosquera, 
rodeada del cariño familiar y del amor de Dios, quien les concede 
la gracia de poder disfrutar esta fecha tan especial.

Lanzamiento en el Teatro 
Colón

Se realizó el lanzamiento del 61 Festival del Bambuco en 
San Juan y San Pedro, en Bogotá, que reunió a personajes de 
connotación de la región. 
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OPORTUNIDAD 
VENPERMUTO 
CASAQUINTA 

RIVERITA HUILA 
LOTE 1050 MTS  

PISCINA 
AMPLIA CASA 

     3108677879

ARRIENDOS CASAS
CENTRO

CALLE 3B No. 14-42  B/ SAN 
JOSE $3.500.000 205m2

CASA- LOCAL  CARRERA 3 No. 
11-31 $2.000.000 169m2

NORTE
CASA  O-2   CONJUNTO  
CORUÑA  DE BERDEZ $1.000.000 98m2

ARRIENDOS APARTAMENTOS
SUR

APTO. 404  B-2 CONJ. LOS 
ARRAYANES.  CARRERA  11 # 
12 -14 SUR 

$700.000 70m2

ORIENTE
APTO. 704-A  CONDOMINIO  
RESERVAS DE LA SIERRA  
CARRERA 55 # 11-49 

$2.200.000 78m2

APTO. 301  PRADO ALTO   
CALLE 8 # 30A-52 $850.000 125m2

CENTRO
APTO 301 BLOQUE - 1  
EDIFICIO  LA FLORESTA  
CARRERA 7 No. 4-25 

$850.000 104m2

VENTA DE CASAS
NORTE

CALLE 57 A No. 20A-06   B/  
BALCONES DEL NORTE $450.000.000 205m2
CALLE 74 No. 1 B-Bis -16 MINUTO 
DE DIOS $130.000.000 78m2

CALLE 76A # 1W-72   B/ CALAMARI $160.000.000 94m2
CALLE 47 No. 20-43  B/  PRADO 
NORTE $260.000.000 265m2

SUR
CALLE 6 No. 4-46 EN RIVERA - HUILA $250.000.000 240m2
CARRERA 25 A No. 17-16  TIMANCO 
ETAPA 2 $90.000.000 84m2
CASA 57 CONJ. CEIBA REAL  CALLE 
21 SUR # 21-91 $330.000.000 112m2
CARRERA 32B # 23A-12 SUR 
ENCENILLO $18.000.000 84m2
CARRERA 16 # 4-09  TIMANCO 4 
ETAPA $120.000.000 120m2

ORIENTE
CALLE 6 B No. 18-53  B/CALIXTO $205.000.000 119m2

CALLE 4 C No. 23-33  B/ LA GAITANA $250.000.000 116m2
CARRERA 40B   No. 24 B-54  CONJ. 
SOLO VERDE $250.000.000 178m2
CALLE 19 No. 38-33 B/ LOS 
GUADUALES $650.000.000 17863m2
CALLE 20 B # 40-19 B/LOS 
GUADUALES $150.000.000 110m2

OCCIDENTE
LOTE 38 BLOQUE 5 COLINAS DEL 
LAGO $750.000.000 1.322m2
CASA 6   COLINAS DE IGUA  
CARRERA 7 # 36-55 $420.000.000 216m2

CASA 19 COLINAS DEL LAGO  $800.000.000 2.000m2

CENTRO
CARRERA 20 No. 11-29 PRIMERO 
DE MAYO $180.000.000 300m2

CARRERA  6 # 10-24 CENTRO $1.050.000.000 284m2

CARRERA 5A Bis # 21A-37 SEVILLA $650.000.000 238m2

CALLE 9 # 8-51 CENTRO $650.000.000 350m2

VENTA DE APARTAMENTOS
NORTE

APTO. 601 COND. TERRAZAS DEL 
NORTE  CALLE 58 # 20A-14 $420.000.000 156m2
APTO. 303 T-A  TORRES DE LA CAMILA   
CALLE 26 #  9AW -05 $170.000.000 87m2

APTO. 1002   CONJ. 
GUARDAMAR DE LOS SANTOS  
CALLE  9 # 11-47 

$1.500.000 98m2

ARRIENDO  BODEGA
BODEGA 1   CARRERA 3 # 
2A-14 $1.500.000 140m2

CARRERA 5 A # 5-45 2 PISO 
CENTRO $1.000.000 20m2

ARRIENDO  LOCAL
CARRERA 5 # 5-46/48/54   
ESQUINA $1.300.000 58m2

LOCAL  CARRERA 8 No. 9-06 $950.000 25m2
LOCAL EN LA  CALLE 19 # 5A-
51 LOCAL 3 QUIRINAL $1.600.000 98m2

ARRIENDO OFICINA
OFICINA 207  CARRERA 3 # 
11-09 $400.000 20m2

OFICINA  400 TORRE B 
CENTRO COMERCIAL 
METROPOLITANO  .CARRERA 
5 # 6-28 

$800.000 52m2

OFICINA 404   EDIFICIO EN LA  
CARRERA 7 # 7-09 $600.000 15m2

APTO. 203  COND. AMARANTO CLUB 
HOUSE  CARRERA 7 # 56B-66 $280.000.000 014m2

SUR
APTO. 1403 T-3 MULTICENTRO   
CARRERA 15 # 23A-41 $215.000.000 72m2
APTO. 1104   TORRE 1 MULTICENTRO 
CARRERA 15 # 23A-41 $216.500.000 72m2
APTO. 404 T-4   RESERVA DE 
TULIPANES  CALLE 22 SUR  # 21-58 $220.000.000 93m2
APTO. 404 ARRAYANES   CARRERA  
11 # 12 -14 SUR $105.000.000 75m2

ORIENTE
APTO. 1501 T-3   CARRERA 55 # 
11-44 $600.000.000 130m2
APTO. 401 T-1  RESERVAS DE 
AVICHENTE  CALLE 24 # 40-41 $200.000.000 82m2
APTO. 703 T- E CONJ. BOSQUES DE 
SANTA ANA $295.000.000 95m2
APTO. 102 TORRE 9 TESORO  1    
CALLE 25A # 36-68 $90.000.000 54m2

CENTRO
APTO. 302 EDIFICIO  BCH   CARRERA 
6 # 6-67 $350.000.000 136m2
APTO. 202 EDIF.SAN LORENZO  
CARRERA 8B No.11-12 $400.000.000 198m2
APTO. 503   EDIF. GUARDAMAR DE 
LOS SANTOS  CALLE 9 # 11-47 $265.000.000 96m2
APTO. 701 SANTA BARBARA  CALLE 
9 # 11-25 $650.000.000 296m2

VENTA DE LOCALES/OFC/BODEGAS/LOTE
CALLE 25 # 5-80 SUR ZONA 
INDUSTRIAL $1.750.000.000 1.520m2

LOTE LA MAGUITA $1.770.600.000 4.540m2

CARRERA 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2

LOCAL 237   SAN JUAN PLAZA $190.000.000 37m2

LOCAL 122 SAN JUAN PLAZA $260.000.000 52m2
CALLE 3A # 16-05 LOS PINARES - 
RIVERA $190.000.000 196m2

CALLE 20 # 27-73 JARDIN $320.000.000 96m2

CARRERA 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2
LOCAL 1-36B C.C. SANTA LUCIA 
PLAZA $990.000.000 100m2
CALLE 19 No. 47-10 LOCAL 4 ALTO 
LLANO $299.000.000 97m2
CARRERA 7 # 2-16 AMBORCO - 
PALERMO $4.400.000.000 20.096m2

CALLE 24 # 54A-05 LAS PALMAS $500.000.000 940m2

OFICINA 505  C/C MEGACENTRO  $65.000.000 32m2
LOTE 2B8 MANZANA B2 SEGUNDA 
ETAPA COND. CAMPESTRE 
NOVATERRA  

$65.000.000 436m2

VENDO CASA En el barrio Cándido Leguízamo Carrera 2 No. 
28-23 Neiva, área total 180 metros cuadrados y construidos 170 
mts cuadrados,  a solo tres cuadras de la USCO. $ 260.000.000 

millones negociables Mayor información: 3152597231 – 
3017383020
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VENDO O ARRIENDO (Sin intermediario) 
CASA BARRIO “LA GAITANA”  $300 MILLONES APARTAMENTO 
CIUDADELA NIO TORRE 2  $320 MILLONES APARTAMENTO 
CONJUNTO BAVIERA  $250MILLONES A PARTAMENTO CONJUNTO 

RESIDENCIAL AQUAVIVA $110 MILLONES  

 Informes 300 554 8234 

DROGUERÍA NECESITA 
PERSONAL PARA DIVERSOS 

CARGOS
Auxiliares de droguería Mensajeros 

y domiciliarios Indispensable que 
tengan experiencia Envíe su hoja de 

vida al correo
joalvepe1@hotmail.com 

Telefax: (608)  8714823 ext. 103 Email: clientes@
inmobiliariaburitica.com

640-99575 LOTE URB.  VILLA LAURA CAMPESTRE.  GARZÓN  -  H $129.900.000 
640-99574 CASA DOS PLANTAS  B/ PROVIVIENDA.  GARZÓN  -  H $180.000.000 
640-99573 CASA # 21 SECTOR BOSQUES DE CARACOLÍ $490.000.000 
640-99572 LOCAL.  B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $500.000.000 
640-99569 LOTE.  COLINAS DE MIRAVALLE III.  JAMUNDÍ  -  VALLE $265.000.000 
640-99563 CASA  B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $350.000.000 
640-455 LOTE  B/ LOS CANELOS.  GARZÓN  -  H $1.300.000.000 
640-99550 FINCA  VDA. CAMPOAMOR.  GARZÓN  -  H $750.000.000 
640-99512 LOTE  URB.  EL DINDAL.  GARZÓN  -  H $45.000.000 
 640-99546 LOTE SECTOR TOCHERÉ.  GARZÓN   -  H $290.000.000 
640-454 LOTE  VDA. MAJO.   GARZÓN  -  H $300.000.000 

640-252 APARTAESTUDIO 202.  B/ SAN VICENTE.  GARZÓN  -  H $300.000 
 640-99558 APTO.  202  SECTOR ZULUAGA.  GARZÓN  -  H $600.000  
640-99567 APTO. 2DO PISO  B/ PROVIVIENDA.  GARZÓN  -  H $650.000 
 640-99571 BODEGA  RESERVAS DEL ORIENTE.  GARZÓN  -  H $7000.000
 640-99562 CASA LOTE.  SECTOR LA JAGUA.  GARZÓN  -  H $1.000.000  
640-99572 LOCAL COMERCIAL.  B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $4.000.000 
640-417 APARTAMENTO 301, B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $420.000 
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VENDO 
LOTES CAMPESTRES EN RIVERA – HUILA 
CASALOTE  B/CAMPO NÚÑEZ  –  NEIVA 
CASA B/ EL ALTICO  –  NEIVA PARCELA 

ARROCERA EN EL JUNCAL 

Informes: 316 576 8135

INVERSIONES  FLOTA HUILA S.A
INFORMA QUE SE REQUIERE 

URGENTE LAVADORES DE 
VEHÍCULOS  CON  EXPERIENCIA  

(HOMBRES).
LLEVAR HOJA DE VIDA  A LA 

CALLE 19 SUR NO 10-18 ZONA 
INDUSTRIAL - NEIVA

TEL:  (608) 8730010  EXT 117
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Avisos Judiciales

NOTARIA TERCERA  DEL CÍRCULO DE NEIVA 
LIBARDO ÁLVAREZ  SANDOVAL Carrera 8 No. 7 A 29 Tels. (608) 8626222 
EDICTO EL SUSCRITO NOTARIO TERCERO DEL CIRCULO DE NEIVA 
EMPLAZA A todas las personas que se consideren con derecho a intervenir 
dentro de los diez (10) días siguientes a la publicación del presente edicto en el  
periódico, en el trámite sucesión de MARÍA RUFINA RIVAS CAVIEDES, quien 
se identificaba con la Cedula de Ciudadanía número 26.405.630 de Neiva, 
fallecida en Neiva el 28 de Octubre de 2010, siendo la ciudad de Neiva, el ultimo 
domicilio y asiento principal de sus negocios. Aceptado el trámite respectivo en 

esta Notaria, se ordena la publicación de este edicto en emisoras locales y que 
se publique en periódico de amplia circulación en cumplimiento de lo dispuesto 
por el Artículo 3. Del Decreto 902 de 1.988; ordenándose además su fijación en 
lugar visible de la Notaria por el termino de diez (10) días. El presente edicto 
se fija hoy veintiséis (26) del mes de Mayo dos mil veintidós (2.022), siendo 
las siete y treinta de la mañana (7:30 a.m.). LUZ SUAZA CEDENO  NOTARIA 
TERCERA CARGADA DEL CIRCULO DE NEIVA SEGÚN RESOLUCION 
NUMERO 05087 DEL 6 DE MAYO DE 2022 DE LA SUPERINTENDENCIA DE 
NOTARIADO Y REGISTRO. 
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Los productos y servicios de 
su interés aquí en clasificados
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VENDO APARTAMENTO 
AMPLIO CÓMODO Y CENTRAL   

CONJ. LA UNIÓN II – NEIVA 
4 -alcobas 2 -baños  Zona de 

ropas  y un pequeño altillo Inf: 
300 204 4312

Buscas casa bonita y acogedora?  
Casa de dos plantas, 3 habitaciones con closet, 3 baños, 

cocina ampliada, sala, comedor, garage y patio, con 
mejoras adicionales debidamente protocolizadas ante 
Notaría y Registro, ubicada en el barrio Encenillo - Sur 
de Neiva, con facilidades de acceso y desplazamiento 

rápido al centro de la ciudad. Valor venta $220.000.000 
O prefieres apartamento central y cómodo? Apartamento 
de 90 M2, 3 habitaciones con closet, 3 baños, cocina, 

sala-comedor con licorera, zona de ropas y parqueadero, 
ubicado en el piso 5 Edificio San Carlos, calle 21 
con carrera 8 de Neiva. Valor venta $170.000.000 

Informes en el 316 492 6902

VENDO CASA AMPLIA B/
SANTA LUCIA  NEIVA 2 PISOS.  
210m2 RECIÉN  REMODELADA 

EXCELENTE PRECIO INF.  
301.431 3358

VENDO RENAULT 
LOGAN FAMILY  2014 

INF:  318 427 9048

ARRIENDO  APARTAESTUDIO DE 2 
CUARTOS - TODOS LOS SERVICIOS

B/ PRADO NORTE  (NEIVA)
INF 313 365 3056 

310 852 0023

SE REQUIERE EJECUTIVO COMERCIAL O 
DIRECTORA COMERCIAL PARA NEIVA. 

CON 5 AÑOS DE EXPERIENCIA EN 
PRODUCTOS DE CONSUMO MASIVO 

Enviar H.V. A LA 
CARRERA 3  No. 12 – 52  NEIVA

VENDO O PERMUTO
TOYOTA HILUX 2.5 

4x4 MOD/ 2013
 Informes

311 200 2408   -  315 323 6427

VENDO CASA EN 
CONJUNTO, DOS 
PISOS, COCINA 

INTEGRAL, 
TRILCOBAS, 
ESTUDIO Y 

GARAJE.  INF. 
316 871 3099 

VENDO LOTE 
CAMPESTRE 
EN RIVERA 
2200 Mts2, 
LISTO PARA 
CONSTRUIR 

CASA 
CAMPESTRE.  

INF. 316 871 3099

Los productos y servicios de su
interés aquí en clasificados

8712458

VENDO CAMIONETA 
CHEVROLET ZAFIRA MODELO 

2009, COLOR GRIS
 5 PUESTOS 2 ADICIONALES 

INFORMES 317 505 0473.
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La CMS lanza el primer atlas sobre aves migratorias en tres continentes.

DIARIO DEL HUILA, MEDIO AMBIENTE

La Convención de las Especies 
Migratorias de Animales Silves-
tres de la ONU ha lanzado hoy 

el primer atlas interactivo sobre aves 
migratorias en Europa, Asia y África, 
como parte de una iniciativa más am-
plia para desarrollar un atlas mundial 
de la migración animal.

Según el comunicado facilitado por la 
organización, este atlas ofrece, a través 
de una plataforma en internet, un aná-
lisis cartografiado de los movimientos 
en tiempo y espacio de millones de aves 
migratorias y también permite visuali-
zar cómo conectan continentes, países 
y hábitats, así como los problemas rela-
cionados con la actividad humana que 
afectan a sus trayectorias.

El documento se divide en cuatro 
módulos de investigación relaciona-
dos con la conectividad migratoria, los 
cambios a largo plazo en los patrones 
de migración, el inicio de la migración 
de retorno de especies cazables y el 
análisis a gran escala de los patrones 
de matanza intencionados.

Para la CMS, uno de los «grandes lo-
gros» de este trabajo es el de haber sido 
capaz de sintetizar, cotejar y analizar da-
tos de anillamiento de aves recogidos 
durante más de 100 años, sobre más de 
300 especies, con el fin de presentar «in-
formación detallada que permita diseñar 
y aplicar estrategias y acciones de con-
servación de las especies migratorias».

Los transmisores por satélite y geo-
localizadores han permitido seguir 

este rastro identificando los patrones 
de movimiento de las aves, lo que ha 
permitido reunir «información muy 
completa» sobre las rutas migratorias.

El estudio ha sido elaborado por so-
cios de la CMS, el banco de datos sobre 
aves anilladas Euring y el Instituto de 
Comportamiento Animal Max Planck, 
y ha contado con el esfuerzo científico 
internacional de investigadores de diez 
instituciones a partir de la contribu-
ción de datos aportados por más de 
cincuenta organizaciones.

«El conocimiento de la migración de 
las aves es crucial para mejorar la com-
prensión y ayudará a los responsables 
a tomar mejores decisiones», ha ase-
gurado la secretaria ejecutiva de esta 
convención, Amy Fraenkl, quien espera 

que la información ahora recopilada 
mejore la conservación de la «conec-
tividad ecológica» o movimiento sin 
obstáculos de las especies y flujo de 
los procesos naturales.

También ayudará a la planificación 
espacial, para minimizar los riesgos de 
mortalidad de aves causados por las in-
fraestructuras y evitar, por ejemplo, la 
colisión de aves migratorias en los par-
ques eólicos, así como a respaldar los 
esfuerzos contra las matanzas ilegales.

El proyecto ha sido presentado en 
el Museo de la Migración de la isla 
italiana de Ventotene donde, con mo-
tivo del lanzamiento del Atlas, la Se-
cretaría de la CMS ha firmado un 
Memorando de Entendimiento, junto 
a socios italianos. EFEverde

Primer atlas sobre aves Primer atlas sobre aves 
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